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Мониторинг СМИ 23 ноября – 7 декабря 2022 года 
Упоминаний всего: 111, из них в федеральных СМИ – 26 

Телевидение: 12 

Интернет: 44 

Печать: 19 

Радио: 36 

Научно-популярные публикации, выполненные сотрудниками ЗабГУ: 17 

По инициативе ОСО и СМИ: 56 
 

ГТРК «Чита» 
https://gtrkchita.ru/news/?id=54347                                                                      29 нояб 2022, 09:36 

Около 140 научных докладов представят на традиционных "Кулагинских чтениях" в 

Чите 

Традиционные "Кулагинские чтения" сегодня продолжат работу в Забайкальском 

государственном университете. Они стартовали в понедельник уже в 22-й раз. Участники 

конференции ежегодно отдают дань памяти Юрию Кулагину - первому ректору вуза, чьим 

именем и назван научный форум. 

Участвуют в конференции - не только студенты ЗабГУ. Но и известные и начинающие 

исследователи из Читы, Улан-Удэ, Якутска, Красноярска, Новосибирска, Казани, Москвы и 

других городов страны. 

Валерий Устюжанин, доцент кафедры технических систем и робототехники 

ЗабГУ: "Некоторая часть работы ведется по заявкам именно предприятий и организаций с 

целью последующего внедрения результатов работы". 

На форуме ученые представили доклады, посвященные исследованиям в сферах энергетики, 

горного дела, строительства, механики, техносферной безопасности и информационных 

технологий. Одна из тем - использование радиолокации для выявления территорий, подверженных 

подтоплению. 

Денис Кочев, заведующий лабораторией кафедры водного хозяйства, экологической и 

промышленной безопасности, аспирант ЗабГУ: "Основное преимущество радиолокации перед 

традиционными методами исследования заключаются в том, что радиолокацию можно 

производить в любое время суток - мы получаем данные даже ночью. А так же при любых 

погодных условиях, даже если у нас будет высокая облачность". 

Конференция продлится до 2 декабря. Участники представят еще около 140 научных 

докладов. 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=54348                                                                      29 нояб 2022, 09:42 

Городские экскурсии: проект студентки из Забайкалья победил в конкурсе "Мой вклад 

в величие России" 

Более 300 учащихся школ, ссузов и вузов страны стали победителями заочного этапа 

всероссийского конкурса "Мой вклад в величие России". В их числе и студентка 

социологического факультета ЗабГУ Марина Кривова с проектом экскурсии "Деревянное 

кружево Читы" по объектам деревянного зодчества краевой столицы. В будущем 

планируется практическое воплощение идеи. Наша съемочная группа, на время стала 

экскурсионной, своими впечатлениями поделится Эльшад Сафаров. 

Наша экскурсия начинается на улице Бабушкина. Здесь, среди кирпичных многоэтажек, 

особняком стоит, увенчанная 4-гранным шатром со шпилем, с резным ажурным арочным 

ограждением деревянная двухэтажная усадьба Лукина. Об этом с интересом рассказывает 

будущий экскурсовод Марина Кривова. 

- Дом Лукина был построен в конце 19 века. Приобрел его Лукин, известный финансист в 

городе Чите, владел пивоварнями. Это очень значимое место. 

Сама экскурсия называется "Деревянное кружево Читы", как выяснилось в ходе маршрута, 

название говорящее... 

- Можно заметить, что орнамент похож на кружево и это связано с названием моей 

экскурсии. Почти в каждом объекте будет находится орнамент похожий на кружево. 

Идея создания такого экскурсионного маршрута по объектам архитектурного наследия 

зародилась во время подготовки к конкурсу. 35 страниц и два месяца работы. Информацию по 

каждой постройке искала в библиотеках краевой столицы, Марина говорит, это самый доверенный 
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источник информации. Приходилось совмещать учебу и проект, но все ради воплощения в жизнь 

заветного желания- напомнить о судьбах произведений искусства зодчих 19 века. 

Марина Кривова, студентка 3 курса Забайкальского государственного 

университета: "Мы живем в большом городе, который растет, много новостроек, которые 

закрывают всю архитектуру. Здания теряют свою уникальность и становятся для современного 

поколения экзотическими. Их нельзя забывать! Их нужно сохранить, о них нужно говорить, 

чтобы развивалась культура, чтобы люди об этом помнили". 

По плану, экскурсионный маршрут начинается с улицы Анохина, с дома Розенберга. Группе 

нужно преодолеть почти 5 километров- испытание для настоящий ценителей культуры, с улыбкой 

говорит Марина. По пути туристы поучаствуют в викторинах, интерактивных квизах и узнают 

много нового об архитектурных строениях, например, о здании почты и телеграфа. 

- Здесь впервые была проведена линия для связи с областью, чуть позже здесь начала 

появляться связь с Москвой и Хабаровском. Здание состоит из центральной части и двух боковых 

соединяющихся тамбуром. Здесь была открыта библиотека, сюда приходили люди читали, здесь 

появился кружок радио любителя, то есть люди общались между собой… 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=54394                                                                        01 дек 2022, 09:51 

Факультет строительства и экологии ЗабГУ отметил 50 лет 

Полвека готовит кадры для строительной отрасли края и всей страны. Один из старейших в 

Забайкальском государственном университете факультетов - строительства и экологии - отметил 

50 лет. На сцене Дома офицеров прошел торжественный концерт. Подробности у Александры 

Сергутской. 

В списке гостей вечера - преподаватели, студенты, выпускники и партнеры факультета 

строительства и экологии. Для них юбилей альма-матер стал не только поводом для праздника, но 

и для долгожданной встречи коллег - строителей и инженеров, тех, кто сегодня отстраивает 

"новую" Читу. 

Юрий Кон, председатель Законодательного собрания Забайкальского края, экс-декан 

факультета строительства и экологии ЗабГУ: "Практически процентов 70% всех 

строительных отраслей: в жилищном, капитальном, дорожном строительстве - это все наши 

выпускники". 

Многие из них сейчас стоят у руля крупных строительных компаний, но время, когда только 

начинали свой путь, говорят, забыть невозможно. 

Виктор Лопатин, генеральный директор строительной компании: "Вообще это все 

классно было. Мне кажется, сейчас таких студентов нет, так в институтах не учатся, как 

раньше. Картошка, морковка, стройотряд. Все, все было. Это одни из самых лучших лет в моей 

жизни". 

И после завершения обучения, уже трудясь в строительной сфере, выпускники 

поддерживают связь с факультетом и становятся его партнерами. 

Сергей Филонич, генеральный директор строительной компании: "Сегодня студенты 

университета проходят у нас практику. Многие из них после практики приходят к нам работать 

и ужек становятся достаточно квалифицированными специалистами". 

Сегодня факультет готовит специалистов не только в строительной отрасли, но и в области 

водного хозяйства, экологической промышленности, техносферой безопасности, транспортных и 

технологических систем. Эти направления подготовки из года в год становятся все более 

популярными среди абитуриентов, а факультет сейчас по праву считается одним из самых 

престижных в университете. 

Сергей Куликов, студент факультета строительства и экологии ЗабГУ: "Преподаватели 

все отличные у нас, всех характеризую как высоких специалистов, они нам дают очень большие 

знания и нужный опыт, который можно будет дальше применять на стройке и в 

проектировании зданий и сооружений". 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=54410                                                                        01 дек 2022, 09:52 

Гала-концерт фестиваля творчества детей с ограниченными возможностями состоится 

в Чите 

"Красоту мира сердцем чувствуя..." Под таким названием сегодня, в Международный день 

инвалидов, в зале Забайкальской краевой филармонии состоится гала-концерт пятого Краевого 

инклюзивного фестиваля детского художественного творчества. 

https://gtrkchita.ru/news/?id=54394
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В концерте примут участие дети с ограниченными возможностями здоровья, это 15 

участников фестиваля. В программе: танцевальные, вокальные номера, инструментальное 

искусство, художественное слово и жестовое пение. Напомним, что фестиваль проводится в 

рамках государственной программы Забайкальского края "Доступная среда" по инициативе 

"Всероссийского общества инвалидов" при поддержке Правительства края и региональных 

министерств труда и соцзащиты населения, культуры и образования, а также Забайкальского 

государственного университета. Начало концерта в 15.00. 
 

Россия 24 – Чита  
https://gtrkchita.ru/news/?id=54330                                                                      28 нояб 2022, 18:15 

Уникальные научные разработки: традиционные "Кулагинские чтения" стартовали в 

Чите 

Экономичные методы защиты систем водоснабжения от замерзания и возможность 

использования радарных данных для анализа территорий, подверженных затоплениям. Это лишь 

некоторые из тем международной научно-практической конференции "Кулагинские чтения". В 

этом году они проходят уже 22 раз и посвящены технике и технологии производственных 

процессов. 

Научный форум, посвящённый памяти первого ректора Читинского политехнического 

института Юрия Кулагина, собрал известных и начинающих исследователей из Читы, Улан-Удэ, 

Якутска, Красноярска, Новосибирска, Казани, Москвы и других городов страны. 

Валерий Устюжанин, доцент кафедры технических систем и робототехники ЗабГУ: "Я 

думаю, интересное что-то мы увидим, услышим, и, может быть, результаты этих разработок 

появятся где-то в практической деятельности предприятий, организаций. Конечно, объём этих 

работ снизился, но до сих пор некоторая часть работ ведётся по заявкам именно предприятий и 

организаций с целью последующего внедрения результатов работ". 

На пленарном заседании, открывающем научное собрание, учёные представили доклады, 

посвящённые исследованиям в сфере энергетики, горного дела, строительства, механики, 

техносферной безопасности и информационных технологий. Один из докладов - использование 

радиолокации для выявления территорий, подверженных подтоплению. 

Денис Кочев, заведующий лабораторией кафедры водного хозяйства, экологической и 

промышленной безопасности, аспирант ЗабГУ: "Ну пока что предварительные данные говорят 

о том, что радиолокационные снимки вполне подходят для обследования паводкоопасных 

территорий. Основное преимущество радиолокации перед традиционными методами 

исследования заключаются в том, что радиолокацию можно производить в любое время суток - 

мы получаем данные даже ночью. А также при любых погодных условиях, даже если у нас будет 

высокая облачность". 

Продлится научно-практическая конференция до 2 декабря. За это время участники 

представят более 140 научных докладов. 
 

ЗабТВ 
https://zab.tv/news/69024                                                                                           17:46, 6 декабря 

Читинский экскурсовод: «А сейчас объект в частных руках, которые выставили это 

здание на продажу» 

Об этом забытом наследии в центре города - «Даче главного архитектора Читы Федора 

Пономарева» мы уже говорили. Ранее здесь как-то выживала многодетная семья. 

А сегодня это удивительное строение заброшено. И в то же время попасть в тамбур особняка 

может каждый желающий. Плюс ко всему дом не обесточен - короткое замыкание может 

произойти в любой момент. 

<…> Центр города. Перекресток улиц Бутина-Чкалова. Памятник регионального значения, 

бывший дом купчихи Екатерины Новиковой 1911 года постройки. Сегодня здесь Следственное 

управление следственного комитета России по Забайкальскому краю. С туристической точки 

зрения здание красивое, вот только хозяйской руки на себе не ощущало. Исторический объект 

обшарпан и неухожен. Одним словом, запущен. А через дорогу в таком же удручающем 

состоянии бывшее здание первой женской гимназии, ныне филологический и исторические 

факультеты ЗабГУ. К слову, также одно из творений Федора Пономарева. Олег Исаев с 

формулировкой городских властей не согласен. Уверен в том, что памятники архитектуры 

заброшены, виноват не прохудившийся казенный кошелек, а отсутствие простой финансовой 

https://gtrkchita.ru/news/?id=54330
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грамотности. Ведь, как объяснить ТО, что несколько зданий железнодорожного вокзала снесут, а 

после возведут заново… 
 

РТК «Забайкалье» 
https://zrtk.ru/article/9216                                                                                         20:43, 05.12.2022 

Спасателя Ивана Бармина наградят за успешную гуманитарную миссию на Донбассе 

Они делают это не за деньги, грамоты или медали, а просто по зову сердца. Добровольцы 

Забайкальского края 5 декабря отмечают свой профессиональный праздник. Волонтерский корпус 

в Забайкалье, да и по всей стране, значительно расширился, тысячи людей объединяются не 

только перед уже известными проблемами, но и для помощи нашим военнослужащим на СВО. О 

тех, кто не может оставаться в стороне, когда люди нуждаются в помощи, расскажут 

корреспонденты телеканала «Забайкалье». 

Иван Бармин в 2020–ом вызвался добровольно помогать спасателям, с тех пор прошел под 

их началом настоящую школу жизни. Когда появилась задача отправиться с гуманитарной 

миссией на Донбасс, сомнений с его стороны уже не было. 

Иван Бармин, спасатель Забайкальского регионального отделения ВСКС: «События так 

развернулись, что мы в стороне никак не могли остаться. Был вопрос поднят вопрос, с Москвы и 

центрального спасательного отряда пришло уведомление нам, что готовы, и я сказал, что мы 

готовы, вот три человека, студенты ЗабГУ, отреагировали, собрались и вот поехали»… 
 

https://zrtk.ru/article/9174                                                                                         18:52, 28.11.2022 

РТК «Забайкалье» узнал, правда ли, что в ЗабГУ планируется масштабное списание 

библиотечного фонда 

Забайкальский госуниверситет планирует избавиться от значительной части книжного 

фонда. С такой тревожной информацией в нашу редакцию обратилась сотрудница вуза. Зачем 

списывать книжный фонд и действительно ли библиотека отправится в утиль, выясняли наши 

корреспонденты.  

Миллионный книжный фонд научной библиотеки ЗабГУ сократят больше, чем в половину, 

книги, попадающие под списание, уже начали готовить, штат библиотекарей сократят. Такие 

слухи недавно пошли по университету, об этом рассказала одна из сотрудниц вуза, пожелавшая 

остаться неизвестной. 

Татьяна: «Это именно книжный фонд основной научной библиотеки Забайкальского 

государственного университета. Это книги, которые раньше были при педуниверситете и 

ЗабГУ. Это объединенные библиотеки, научный фонд всего вуза. Насколько я знаю, библиотекари 

сейчас готовят те книги, которые будет списаны. Точно сказать не могу, потому что сама не 

являюсь сотрудником библиотеки, но судя по всему, просто подготавливаются те издания, 

которые будут списаны. Дальнейшая судьба мне их неизвестна». 

По словам сотрудницы вуза, если речь идет о списании такого большого объема 

библиотечного фонда, то в этот список могут попасть не только учебники, но и художественная 

литература. 

Татьяна: «В корпусе по Кастринской, насколько я знаю, теперь многие книги, учебные 

пособия хранятся просто в подвале, то есть они были списаны, перенесены в подвал и в каких 

условиях они хранятся, естественно, никто не знает, в каких условиях». 

Никто не знает, но говорят. Вопрос: а узнать пытались? Нашей съемочной группе это 

удалось без труда. Вот этот «страшный подвал», где «гниют» списанные книги. На самом деле, это 

помещение было специально выделено библиотеке для хранения, как мы видим, довольно 

бережного, многотиражной учебной литературы, которая утратила актуальность и не используется 

в учебном процессе. А что же с основным фондом? 

Наталья Луцай, директор научной библиотеки ЗабГУ: «Я не знаю, откуда эти слухи 

берутся. Ни один уважающий себя вуз никогда не будет списывать большое количество фонда. 

Фонд – это основной из показателей библиотеки, который накапливается годами. Фонд научной 

библиотеки ЗабГУ миллион. Никогда он списываться в больших количествах не будет. Об этом 

даже речи не идет. Я вам больше скажу, мы на следующий год планируем по приказу начать 

проверку фонда. Такие большие фонды, как миллион, проверяются раз в 10 лет». 

В течение года, действительно, книги списываются, но только из-за утери или ветхости. Да и 

процедура эта не простая, требуется отдельный приказ. Приказ у директора библиотеки есть, 

только вот речь в нем идет о создании комиссии по списанию производственного и 

хозяйственного инвентаря, за исключением библиотечного фонда. Научная библиотека вуза 

https://zrtk.ru/article/9216
https://zrtk.ru/article/9174
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сегодня насчитывает почти миллион сто тысяч экземпляров. Это учебники, методическая, 

художественная литература и периодика. Сегодня же новые печатные издания сюда не поступают. 

Библиотека закупает только электронные книги, которые в основном и задействованы в учебном 

процессе. Использование же книжного фонда падает, поэтому слух о сокращении штата 

библиотекарей больше похож на правду, подтвердила опасения директор библиотеки. 
 

https://zrtk.ru/article/9143                                                                                         18:36, 23.11.2022 

Валерий Ярёменко: «Удержать внимание детей на час – героический поступок. И я иду 

на него» 

Он играл Квазимодо в театре Оперетты и снимался в сериале «Склифосовский». Сегодня 

актер театра и кино, заслуженный артист Российской Федерации Валерий Ярёменко прибыл в 

Читу, чтобы лично встретиться с забайкальскими зрителями и поделиться с ними своим 

творчеством. Первыми в зал Дома офицеров на его моноспектакль пришли школьники краевой 

столицы. 

<…> А еще мы не побоялись и задали Валерию Ярёменко нескромный вопрос: не говорили 

ли ему, что он похож на американского актера Чака Норриса. На что российский артист ответил с 

улыбкой, что говорили и много раз. Но вряд ли бы Чак Норрис отважился на такую поездку. В 

рабочем графике гастролей по Забайкалью у Валерия буквально нет ни одной свободной минуты. 

После спектакля в Доме офицеров еще две встречи – со студентами Забайкальского 

государственного университета и Читинского техникума отраслевых технологий и бизнеса. И 

уже завтра заслуженный артист отправится в Приаргунск, Краснокаменск, Борзю и поселок 

Шерловая Гора. Его ждут и в Шилкинском, а также в Карымском районе. И ждут с нетерпением. 
 

https://zrtk.ru/article/9211                                                                                         12:45, 05.12.2022 

Выставка «Забайкалье – моя история» будет работать в Забайкальском 

художественном музее до 28 января 

Необычная выставка открылась 2 декабря в Забайкальском краевом художественном музее. 

Весь второй этаж посвящен экспозиции, которая рассказывает о самых сложных страницах 

истории Забайкалья в революционные годы начала 20 века. Посетителей ждет немало сюрпризов. 

Подробнее в репортаже наших коллег из студии «Слово» Забайкальской митрополии. 

«Эпоха кипела, эпоха пылала, тяжелую поступью шла. Эпоха карала, казнила, cжигала и 

души, и судьбы дотла». 

Именно эта тяжелая и трагическая эпоха начала 20-го века стала основой выставки 

«Забайкалье – моя история», торжественное открытие которой прошло в Забайкальском 

художественном музее. Первыми познакомились с пятью разделами масштабной экспозиции 

педагоги и студенты, представители Читинской епархии, общественность города. Уникальные 

фотографии, рассекреченные документы из недоступных когда-то архивов можно найти на 

стендах, и все это о тех, кто жил тогда в Забайкалье. 

<…> Лица людей, лики святых, страшные документы и свидетельства стойкости и мужества 

незаметно погружают каждого посетителя в атмосферу того смутного времени, позволяя не просто 

узнать какие-то факты, но и ощутить те страдания, которые выпали на долю миллионов людей в 

России. 

Людмила Камедина, доктор культурологии, профессор ЗабГУ: «Впечатление, конечно, 

сентиментально-чувствительное такое, потому что некоторые фотографии, некоторые 

сведения вызывают определенные эмоции, может даже слезы. Ни одна, наверное, область, ни 

один край, ни один регион России не испытывал столько событий. Посмотрите, ДВР – это ж 

только ку нас было, атаман Семенов, который вывел казаков белых в Трехречье. Это, 

наверно, только у нас было здесь, вот эти тысячи казаков с семьями ушли в Китай. Здесь 

много вещей, которых нет вообще в России, то есть, мне кажется, эта выставка еще 

вписывается в общерусскую историю». 

Выставка будет познавательна для всех, кто интересуется историей независимо от возраста. 

Ознакомиться с ней можно в течение двух месяцев, до 28 января следующего года. 
 

https://zrtk.ru/article/9209                                                                                         21:06, 02.12.2022 

Для победы в СВО общественники Забайкалья мобилизуют свои силы 

Общественная палата Забайкальского края провела пленарное Заседание совместно с НКО и 

другими активистами, которые помогают российской армии в специальной военной операции. 

Общественники поделились своим опытом, а также представили собственную продукцию для 

https://zrtk.ru/article/9143
https://zrtk.ru/article/9211
https://zrtk.ru/article/9209
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нужд СВО. Главным в повестке встречи был вопрос консолидации общественных сил под единым 

началом для большей эффективности. 

В «Точке кипения» Общественная палата Забайкальского края встретилась с активистами 

общественных движений Забайкалья, которые активно помогают российской армии в победе в 

специальной военной операции. Общественники поделились своим опытом, обсудили работу с 

фейками, поговорили о привлечении молодёжи. Однако главной повесткой стало – консолидация 

общественных сил. 

<…> Все новое это хорошо забытое старое. На базе беспилотника двухтысячных годов, 

изначально изготовленного для топографирования, Забайкальский государственный 

университет совместно с движением «Я вернусь» собирается изготовить прототип 

собственного, забайкальского БПЛА. 

Сергей Цыренжапов, и. о. декана факультета культуры и искусств ЗабГУ: «С виду 

маленький моторчик, он всего лишь вот здесь находится, но он порядка 10, могу соврать, 

может быть даже 50 киловатт мощности. И этой мощности ему за глаза хватает даже 

поднять дополнительно груз. Прошло каких-то 20 лет. Всё это дело двинулось вперёд и у нас 

появились квадрокоптеры. Но вот эта вот система все ровно имеет свою нишу, летит она 

дальше, фотографирует больше и грузоподъемность у неё намного выше». 
 

https://zrtk.ru/article/9149                                                                                         15:30, 24.11.2022 

Новый зал для гимнастики в Чите не интересен инвесторам – его хотят 

модернизировать до ФОКа 

Спортивная гимнастка в Забайкалье переживает не лучшие времена. Обещанный в 2019 году 

зал для занятий на профессиональном уровне за три года так и не начали строить, а из двух 

имеющихся помещений с нового года может остаться только одно. Как так вышло, что подающий 

надежды вид спорта, остаётся без должного внимания, узнали корреспонденты телеканала 

«Забайкалье». 

История с отдельным залом для спортивной гимнастики в городе тянется давно, однако в 

2019 году надежда на лучшее, казалось бы, приобрела прочный фундамент. Спортсменам 

пообещали построить собственный зал, где воплотились бы самые заветные мечты на передовые и 

комфортные условия для развития этого вида спорта. 

Алексей Прокофьев, президент Федерации спортивной гимнастики Забайкальского 

края: «Да, всё верно, была разработана проектно-сметная документация, выделен земельный 

участок в районе бассейна Нептун на Локомотиве, проведена госэкспетиза, но, к сожалению, на 

этом всё остановилось, что нет финансирования для воплощения данного проекта в жизнь». 

К сожалению, идея с залом так и осталась в мечтах тренеров и спортсменов. Инвестора так и 

не нашли, а занятия сегодня проводятся в двух не приспособленных для этого помещениях. 

Алексей Прокофьев, президент федерации спортивной гимнастики Забайкальского края: «На 

данный момент у нас два зала, которые дополняют друг друга, потому что по размерам они 

маленькие – один зал на Журавлёва, 77, во Дворце пионеров, его размеры 10 на 20, и плюс вот 

этот зал, который располагается в ЗабГУ, который нас на протяжении многих лет 

выручал». 

«Выручал» звучит уже в прошедшем времени, потому что с нового года вуз отказался 

продлевать аренду, сославшись на то, что залы для гимнастики размещаются только на 

первом этаже, а никак не на четвертом. Если проблема с новым помещением не решится до 

конца срока аренды, более трёхсот детей и 10 тренеров будут вынуждены тесниться во Дворце 

пионеров… 
 

Чита.Ру 
https://www.chita.ru/text/education/2022/11/23/71837867/                             23 ноября 2022, 10:46 

Места в общежитиях стали предоставлять в Забайкалье детям участников СВО без 

очереди 

Минобразования Забайкальского края приказало предоставлять вне очереди бесплатные 

места в студенческих общежитиях детям участников спецоперации, сообщил 23 ноября 

корреспонденту «Чита.Ру» источник в органах власти. 

Мера поддержки коснется учащихся училищ и техникумов, подчиняющихся министерству. 

Также детей участников СВО полностью освободят от оплаты за проживание в общежитиях. 

https://zrtk.ru/article/9149
https://www.chita.ru/text/education/2022/11/23/71837867/
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Кроме того, по информации источника, волонтеры-студенты ЗабГУ организовали 

временный присмотр за маленькими детьми участников СВО, чтобы женщины могли 

заняться своими личными делами. 
 

https://www.chita.ru/text/society/2022/11/23/71837960/                                 23 ноября 2022, 12:42 

Охранникам ЗабГУ месяц не платили зарплату из-за долга вуза. За дело взялась 

прокуратура 

Прокуратура провела проверку по задолженности по зарплате перед охранниками 

Забайкальского государственного университета. Сотрудники месяц не получали зарплату, 

задолженность образовалась в 1,1 миллиона рублей — это связано с задолженностью 

университета перед предприятием. Об этом сообщается 23 ноября в Telegram-канале прокуратуры 

Забайкальского края. 

«Установлено, что частное охранное предприятие "Святогор", которое охраняло ЗабГУ, 

допустило задолженность за октябрь по заработной плате перед 85 своими работниками на общую 

сумму более 1,1 млн рублей. В связи с этим прокуратура внесла в организацию представление об 

устранении нарушений и возбудила в отношении руководителя ЧОП дело об административном 

правонарушении по части 6 статьи 5.27 КоАП РФ (невыплата или неполная выплата в 

установленный срок заработной платы)», — говорится в сообщении. 

Охранники не получали зарплату из-за задолженности университета по контракту с ЧОП. 

Прокуратура 18 ноября внесла в ЗабГУ представление об устранении нарушений. 
 

https://www.chita.ru/text/transport/2022/11/29/71853422/                              29 ноября 2022, 15:36 

Четыре автобуса в Чите изменили маршруты 

Маршруты автобусов № 10 (№ 10а), № 87, № 9 и № 41 изменились в Чите. Соответствующие 

постановления администрации города от 23 ноября опубликованы на портале правовой 

информации. 

<…> Автобус № 9 (Песчанка — Сенная падь) перестанет проезжать участок улицы Ленина 

от Баргузинской до Кирова, из маршрута исчезнут остановки «Железнодорожная больница», 

«Выставочный центр» и «ПТУ». Вместо этого маршрут будет пролегать по улицам Баргузинской 

и Бабушкина, появятся остановки «ЗабГУ», «Театр кукол» и «ГПТУ»… 
 

https://www.chita.ru/text/science/2022/11/30/71856356/                                 30 ноября 2022, 17:30 

Охраняемые виды птиц и краснокнижные растения нашли в Забайкалье: ученые — о 

результатах большой экспедиции 

Еще столетие назад промышленные предприятия почти не задумывались о том, какой 

экологический след оставляет их деятельность. Теперь повестка совершенно противоположная, и 

тема экологии последние пару лет стала одной из приоритетных для большинства компаний. В 

течение года в Газимуро-Заводском районе Забайкалья ученые изучали местную флору и фауну и 

то, как на их разнообразие повлияла деятельность Быстринского ГОКа. 

Масштабные исследования развернулись в формате Большой научной экспедиции, которую 

проводят «Норникель» и Сибирское отделение Российской академии наук на территориях 

размещения действующих предприятий компании. В Чите 25 ноября ученые представили 

промежуточные результаты. 

Во встрече участвовали члены регионального общественного совета в сфере 

природопользования, эксперты ИПРЭК, краевого экологического центра, представители 

ботанического сада, факультета строительства и экологии ЗабГУ и все заинтересованные 

— Это грандиозный проект по исследованию биоразнообразия. Во-первых, из-за масштаба: 

он развернулся сразу в нескольких регионах деятельности «Норникеля», во-вторых, это работа не 

на один год и она будет продолжаться. Проект задуман для того, чтобы мы могли выстроить 

систему управления воздействием на биоразнообразие и отделить факторы, относящиеся к 

деятельности компании, от других. В дальнейшем мы планируем реализовывать мероприятия, 

направленные на сохранение и восстановление животного и растительного мира, — отметила 

куратор проекта, старший менеджер департамента экологии «Норникеля» Ирина Фицджеральд. 

Ученые обследовали 8 тысяч квадратных километров и провели редкое в мире исследование 

На протяжении года ботаники, почвоведы, гидробиологи, зоологи и орнитологи обследовали 

точки на разном удалении от производственной площадки Быстринского ГОКа. В совокупности 

под наблюдением ученых оказалась территория в 8 тысяч квадратных километров, где 

анализировалось всё — от популяции клещей до химического состава почвы. О результатах 

экспедиции рассказал руководитель исследований, член-корреспондент РАН Виктор Глупов… 

https://www.chita.ru/text/society/2022/11/23/71837960/
https://www.chita.ru/text/transport/2022/11/29/71853422/
https://www.chita.ru/text/science/2022/11/30/71856356/
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https://www.chita.ru/text/gorod/2022/12/01/71859980/                                    1 декабря 2022, 15:10 

Выставку «Чита — центр Забайкальского фронта» в Музее Победы посетили более 75 

тысяч человек 

Выставка должна была работать с 15 сентября по 4 ноября 2022 года. Из-за 

востребованности руководство Музея Победы продлило работу экспозиции до 13 ноября. Об этом 

ранее сообщили координаторы международного проекта «Территория Победы» идейному 

вдохновителю, организатору экспозиции главе Читы Евгению Ярилову. 

За два месяца выставку «Чита — центр Забайкальского фронта» посетили 75 667 человек — 

об этом сообщила заместитель директора Музея Победы Юлия Москвичева. 

Забайкальскому краю выпала почетная миссия первому среди российских регионов 

представить экспозицию в пределах федерального проекта «Территория Победы» на площадке 

Музея Победы на Поклонной горе. 

<…> Экспозиция «Чита — центр Забайкальского фронта» подготовлена под руководством 

главы Читы Евгения Ярилова при поддержке губернатора Забайкальского края Александра 

Осипова, Фонда Забайкальского края и руководства Музея Победы по инициативе ветеранов 

Забайкалья, регионального отделения Общественного совета «Историческая память», 

регионального отделения партии «Единая Россия». Сотрудники Забайкальского государственного 

краеведческого музея с участием забайкальских историков, краеведов, представителей 

Министерства культуры Забайкальского края составили основные экспонаты выставки. Участие в 

подготовке экспозиции приняли — Военно-исторический музей Дома офицеров Забайкальского 

края, Музей истории ЗабЖД, Кокуйский краеведческий музей Сретенского района и музей ЗабГУ. 
 

https://www.chita.ru/text/sport/2022/12/02/71863178/                                     2 декабря 2022, 12:06 

Начальник спортклуба ЗабГУ Буторин отправится на СВО 

Начальник спортивного клуба Забайкальского государственного университета Александр 

Буторин отправится в зону спецоперации на Украине. Об этом 2 декабря сообщается в Telegram-

канале газеты «Азия-пресс», информацию «Чита.Ру» подтвердили в пресс-службе вуза. 

— Повестку принесли в середине октября. Подготовку прохожу в Песчанке. Звание старшего 

лейтенанта получил после института во время службы в одиннадцатой десантно-штурмовой 

бригаде. Ждем отправки в зону боевых действий, все настраиваются. Говорят, что будем войсками 

территориальной обороны, но нельзя точно предугадать, что и как произойдет там, — 

процитировали слова Буторина «Азия-пресс». 

Также сообщается, что во время учебы в Песчанке с мобилизованными занимались 

специалисты, которые уже побывали на спецоперации. Уроки для бойцов проводил и Буторин. Он 

станет командиром подразделения. 

В пресс-службе ЗабГУ уточнили, что нового руководителя спортклуба еще не назначили. 

Александр Буторин окончил факультет физкультуры ЗабГПУ в 2000 году. До 2003 проходил 

службу в качестве командира парашютно-десантного взвода кадрированной парашютно-

десантной роты, уволен в запас в звании старшего лейтенанта. Преподавал на кафедре спортивных 

дисциплин с 2011 года, в 2012-м возглавил спортклуб. Является тренером женской сборной ЗабГУ 

по баскетболу, сборной команды ЗабГУ по бадминтону. 
 

https://www.chita.ru/text/business/2022/12/06/71850116/                               6 декабря 2022, 07:13 

«О какой смерти Вершино-Дарасунского можно говорить?» 

В забайкальском поселке Вершино-Дарасунский в октябре был народный сход — бывшие и 

действующие сотрудники «Дарасунского рудника» собрались, чтобы попытаться остановить 

предстоящее затопление золотоносных шахт. Их общее негодование касалось и сокращения: 137 

человек уволили, часть перевели на другие объекты, в том числе на карьер. Недалеко от поселка 

есть Талатуйское золоторудное месторождение — на него в ближайшие годы и сделает ставку 

Highland Gold, собственник рудника. У компании сегодня две действующих лицензии на 

разработку месторождений. Одна из них — на подземную добычу — продлена до 2039 года, но 

это не избавит шахты от консервации. 

<…> — А налажено ли у вас какое-то сотрудничество с забайкальскими университетами? 

Потому что на самом деле в крае довольно давно сложился кризис. Был здесь когда-то 

политехнический институт. Он потом объединился с педагогическим и стал Забайкальским 

государственным университетом, но нам постоянно жалуются на то, что специалистов в регионе 

не хватает. И вахтовый метод, он в целом касается не того, что кто-то из Читы, например, 

приезжает работать в Вершино-Дарасунский, а вообще из других регионов. Во время работы в 

https://www.chita.ru/text/gorod/2022/12/01/71859980/
https://www.chita.ru/text/sport/2022/12/02/71863178/
https://www.chita.ru/text/business/2022/12/06/71850116/
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Вершино-Дарасунском можете дать свое резюме по поводу кадров? Вообще, в Забайкальском крае 

есть такая проблема? 

— Проблема действительно есть. Мы, как и все предприятия горнодобывающей отрасли, 

испытываем дефицит кадров. Чтобы как-то восполнить его, мы ведем системную работу с 

институтами — не только по Дарасуну, но и по другим активам в Забайкалье. «Дарасунский 

рудник» недавно выезжал в читинские горные институты с директором по персоналу и главным 

инженером. Мы встречались с ректорами по поводу привлечения к нам студентов на практику. 

Возможно, кто-то из них останется у нас работать… 
 

ZAB.RU 
https://zab.ru/news/157589                                                                                         16:01, 23 ноября 

Прокуратура потребовала выплатить зарплаты охранникам ЗабГУ после публикации 

ZAB.RU 

В Чите прокуратура потребовала устранить нарушения и восстановить права работников 

охранного предприятия, сообщает пресс-служба прокуратуры Забайкальского края. 

«Установлено, что частное охранное предприятие «Святогор», обеспечивающее охрану 

объектов университета, допустило задолженность за октябрь 2022 года по заработной плате перед 

85 своими работниками на общую сумму более 1,1 млн рублей», - говорится в сообщении. 

Прокуратура возбудила в отношении руководителя ЧОП дело об административном 

правонарушении по ч. 6 ст. 5.27 КоАП РФ (невыплата или неполная выплата в установленный 

срок заработной платы). 

Отмечается, что способствующими нарушениям трудовых прав работников условиями 

послужила задолженность университета по контракту с ЧОП на охрану объектов, 18 ноября 

прокуратура внесла в Забайкальский государственный университет представление об устранении 

нарушений. 

Прокуратура занимается контролем устранения нарушений и восстановления прав 

охранников. 

Напомним, ранее в одном из корпусов Забайкальского государственного университета 

охрана объявила забастовку из-за задержки зарплаты. Позже охранное предприятие «Тантал», 

обслуживающие корпуса ЗабГУ, опровергло информацию о забастовке охранников. Прокуратурой 

была начата проверка информации. 
 

ZabNews 
https://zabnews.ru/novost/2022/11/23/ohrannikam_zabgu_zaderzhali_zarplati_na_11_mln_rubley  

23 ноября 2022 г., 12:57 

Охранникам ЗабГУ задержали зарплаты на 1,1 млн рублей 

Частное охранное предприятие «Святогор» задержало 1,1 миллиона заработной платы 

сотрудникам, работающим в Забайкальском государственном университете. Об этом 23 ноября 

ZabNews сообщили в пресс-службе краевой прокуратуры. 

Задолженность накопилась за октябрь перед 85 охранниками. Как выяснили сотрудники 

прокуратуры, это произошло из-за того, что вуз задолжал деньги охранному предприятию по 

контракту. 

В пресс-службе ЗабГУ корреспонденту ZabNews пообещали прокомментировать ситуацию 

позже. 

Надзорное ведомство потребовало от университета и ЧОП «Святогор» устранить нарушения, 

защита трудовых прав работников находится на контроле прокуратуры. 
 

https://zabnews.ru/novost/2022/12/02/noviy_god_budem_v_kieve_vstrechaty_s_pobedoy___mobili

zovanniy_nachalynik_sportivnogo_kluba_zabgu                                                  02 декабря 2022 г., 17:45 

«Новый год будем в Киеве встречать с победой!» — мобилизованный начальник 

спортивного клуба ЗабГУ 

Мобилизованный начальник спортивного клуба ЗабГУ Александр Буторин, которому 

принесли повестку в октябре этого года, вскоре отправится участвовать в спецоперации. Об этом 

он сообщил корреспонденту ИА ZabNews. 

«Это долг. Надо значит надо. Главное в этом деле - настрой. Человек такое существо - ко 

всему может приспособиться», — рассказал Буторин. 

Также он отметил, что 19 лет назад служил в армии, сейчас вооружение стало совершенно 

другое, но приспособиться для него - не проблема. 
 

https://zab.ru/news/157589
https://zabnews.ru/novost/2022/11/23/ohrannikam_zabgu_zaderzhali_zarplati_na_11_mln_rubley
https://zabnews.ru/novost/2022/12/02/noviy_god_budem_v_kieve_vstrechaty_s_pobedoy___mobilizovanniy_nachalynik_sportivnogo_kluba_zabgu
https://zabnews.ru/novost/2022/12/02/noviy_god_budem_v_kieve_vstrechaty_s_pobedoy___mobilizovanniy_nachalynik_sportivnogo_kluba_zabgu
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ChitaMedia 
https://chitamedia.su/news/1402306/?from=86                                                          23 ноября, 18:23 

Охранникам ЗабГУ не выплатили больше 1 млн рублей зарплаты за октябрь 

Частное охранное предприятие "Святогор", занимающееся охраной корпусов Забайкальского 

государственного университета, не выплатило зарплату за октябрь 85 сотрудникам. 

Задолженность перед ними превысила 1,1 млн рублей. Об этом сообщает ИА ChitaMedia со 

ссылкой на пресс-службу прокуратуры края. 

Надзорное ведомство Ингодинского района Читы провело проверку по информации СМИ. 22 

ноября прокуратура внесла в организацию представление об устранении нарушений и возбудила в 

отношении руководителя ЧОП дело об административном правонарушении.  

Кроме того, 18 ноября представление об устранении нарушений также получил ЗабГУ. Акты 

прокурорского реагирования находятся на рассмотрении. Отмечается также, что надзорное 

ведомство проконтролирует устранение нарушений и восстановление прав работников. 
 

https://chitamedia.su/news/1403438/?from=131                                                        25 ноября, 09:15 

Домой мы вернулись уже другими – интервью с волонтером студенческого корпуса 

спасателей 

Иван Бармин — волонтер и член всероссийского студенческого корпуса спасателей в 

Забайкальском крае. В своем интервью он рассказал о деятельности отряда, о том, как они 

помогают жителям освобожденных территорий. 

— Расскажи пожалуйста, как начинался твой путь волонтера? 

История нашего отряда началась в 2019 году. Как говорится , не было бы счастья, да 

несчастье помогло. В 2019 году у меня на родине — в Забайкалье полностью выгорел поселок, для 

тушения пожара приехала группа с Москвы, однако, все равно людей не хватало, поэтому остро 

встал вопрос о создании местного отряда спасателей. Отряд был создан благодаря соглашению 

нашего губернатора — Александра Осипова и председателя Всероссийской общественной 

молодежной организации "Всероссийский студенческий корпус спасателей" Евгения Козеева. В 

отряд вошли студенты с кафедры Забайкальского государственного университета 

"Техносферная безопасность", в их числе был и я.  
— Чем именно вы занимаетесь?  

Наша работа очень разноплановая: мы проводили профилактические беседы со 

школьниками, студентами, взрослым населением, рассказывали о пожарной безопасности, учили 

оказывать первую медицинскую помощь. Также проводили рейды совместно с сотрудниками 

МЧС, например, в преддверии новогодних праздников проверяли магазины с пиротехническим 

оборудованием, говорили с владельцами и продавцами. С представителями администрации мы 

работали в крещенские праздники — следили за порядком на купелях. Во время, когда 

буйствовала коронавирусная инфекция, мы проводили санитарную обработку мест общественного 

пользования. В 2021 году участвовали в тушении лесных пожаров в пригороде Читы… 
 

https://chitamedia.su/news/1406833/?from=131                                                        30 ноября, 10:55 

Декан Юрфака ЗабГУ рассказал о первом случае убийства при помощи роботехники в 

мире 

Декан юридического факультета Забайкальского госуниверситета Андрей Макаров на 

круглом столе об IT-преступлелиях рассказал о первом случае убийства, которое произошло в 

мире при помощи робототехники. Об этом сообщает корреспондент ИА ChitaMedia. 

"В 2016 г. произошло первое целенаправленное убийство с использованием робота. В палате 

интенсивной терапии госпиталя ордена иезуитов в Сан-Мигеле больной умер от подачи в 

капельницу смертоносного состава вместо предписанного лекарства. Полицейские не смогли бы 

обнаружить данное преступление, если бы не случайность. Программист, которого банда 

подрядила, чтобы взломать программу, управляющую автоматической раздачей лекарств, 

поделился информацией в одном из закрытых чатов. В нем присутствовал осведомитель 

городской полиции. Благодаря нему программист был задержан, а позднее вырисовалась вся 

картина. В течение 2015-2016 гг. агенты под прикрытием и осведомители ФБР и полиции 

неоднократно сообщали, что преступные синдикаты по-прагматичному серьезно обсуждали 

различные варианты убийств, используя насыщенные электроникой автомобили, умные дома, 

медицинские комплексы", — сказал Андрей Макаров.  

Он также отметил, что развитие робототехники неизменно повлечёт развитие преступлений 

в этой сфере. И правоохранителям нужно учиться их выявлять. 
 

https://chitamedia.su/news/1402306/?from=86
https://chitamedia.su/news/1403438/?from=131
https://chitamedia.su/news/1406833/?from=131
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https://chitamedia.su/news/1409184/?from=131                                                        2 декабря, 15:24 

Тренер ЗабГУ Буторин будет командиром подразделения теробороны на спецоперации 

Начальник спортивного клуба ЗабГУ Александр Буторин станет командиром подразделения 

теробороны в спецоперации на Украине. Его мобилизовали в середине октября. Об этом сообщает 

ИА ChitaMedia со ссылкой на Telegram-канал (12+)"Азия-пресс. Забайкалье". 

Он рассказал, что сейчас проходит подготовку в Песчанке. Звание старшего лейтенанта 

Александр Буторин получил после института во время службы в 11 десантно-штурмовой бригаде. 

Сейчас он ждёт отправку в зону боевых действий. 

"Все настраиваются. Говорят, что будем войсками территориальной обороны, но нельзя 

точно предугадать, что и как произойдёт там" — сообщил Александр Буторин. 

По его словам, в переподготовку мобилизованных преподают специалисты, ранее 

побывавшие на СВО. Они рассказали о своём опыте ведения боёв в соответствии с актуальными 

обстоятельствами. Занятия для своих бойцов проводил сам Буторин. 
 

https://chitamedia.su/news/1410912/?from=131                                                        6 декабря, 07:28 

Почти 10 тонн макулатуры собрали забайкальцы в рамках акции нацпроекта 

"Экология" 

Жители Забайкалья собрали около 10 тонн макулатуры в рамках акции #БумБатл (0+) 

нацпроекта "Экология". Участие в мероприятии приняли семь организаций края. Об этом 

сообщает ИА ChitaMedia со ссылкой на пресс-службу правительства региона.  

"Участники акции за 2 месяца спасли от вырубки более 1,2 млн деревьев, сэкономили более 

1,2 млн тонн воды, сберегли более 63,3 млн кВт электроэнергии, предотвратили выброс в 

атмосферу почти 104 тысяч тонн углекислого газа", — рассказала заместитель Председателя 

Правительства РФ Виктория Абрамченко. 

Забайкальцы собрали и передали на переработку 9357,5 кг макулатуры. Лидером стала 

средняя общеобразовательная школа Ясногорска — 6270 кг. На втором месте ПАО Сбербанк — 

1820,5 кг, на третьем — студенческий волонтёрский экологический отряд "Эдельвейс" 

ЗабГУ — 854 кг.  
 

Московский комсомолец – Чита 
https://www.mkchita.ru/incident/2022/11/23/prokuratura-vozbudila-delo-izza-dolga-po-zarplate-v-

1-mln-r-okhrannikam-zabgu.html                                                                                    23.11.2022 В 12:31 

Прокуратура возбудила дело из-за долга по зарплате в 1 млн р охранникам ЗабГУ 

Частное охранное предприятие «Святогор», охраняющее объекты Забайкальского 

государственного университета, допустило задолженность по зарплате сотрудникам на общую 

сумму более 1,1 млн рублей. В отношении руководителя ЧОП возбуждено административное 

дело, сообщила 23 ноября пресс-служба прокуратуры края. 

Напомним, по данным ведомства, задолженность за октябрь образовалась перед 85 

работниками. Об этом стало известно из средств массовой информации, по публикациям которых 

прошла прокурорская проверка. 

Прокуратура 22 ноября внесла в организацию представление об устранении нарушений. 

Кроме того, так как одной из причин данной ситуации стала задолженность университета по 

контракту с ЧОП, прокуратура внесла в ЗабГУ представление об устранении нарушений. Эти акты 

находятся на рассмотрении, надзорный орган контролирует восстановление прав сотрудников 

«Святогора». 
 

https://www.mkchita.ru/science/2022/11/28/nornikel-i-so-ran-predstavili-itogi-bolshoy-nauchnoy-

ekspedicii-v-zabaykale.html                                                                                             28.11.2022 В 11:06 

«Норникель» и СО РАН представили итоги Большой научной экспедиции в Забайкалье 

Компания «Норникель» совместно с Сибирское отделение Российской академии наук (СО 

РАН) подвели итоги Большой научной экспедиции, в ходе которой ученые исследовали 

биоразнообразие на территориях размещения действующих предприятий компании. Презентация 

итогов масштабной работы прошла 25 ноября на площадке Общественной палаты Забайкалья, 

сообщил корреспондент «МК в Чите». 

К исследованиям привлекались сотрудник Института природных ресурсов, экологии и 

криологии края Забайкальского края, зоологи, гидробиологи, орнитологи, ботаники и почвоведы. 

На презентации присутствовали не только авторы исследования, но и представители 

регионального общественного совета в сфере природопользования, научные сотрудники, 

https://chitamedia.su/news/1409184/?from=131
https://chitamedia.su/news/1410912/?from=131
https://www.mkchita.ru/incident/2022/11/23/prokuratura-vozbudila-delo-izza-dolga-po-zarplate-v-1-mln-r-okhrannikam-zabgu.html
https://www.mkchita.ru/incident/2022/11/23/prokuratura-vozbudila-delo-izza-dolga-po-zarplate-v-1-mln-r-okhrannikam-zabgu.html
https://www.mkchita.ru/science/2022/11/28/nornikel-i-so-ran-predstavili-itogi-bolshoy-nauchnoy-ekspedicii-v-zabaykale.html
https://www.mkchita.ru/science/2022/11/28/nornikel-i-so-ran-predstavili-itogi-bolshoy-nauchnoy-ekspedicii-v-zabaykale.html
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студенты факультета строительства и экологии ЗабГУ, экспертов-экологов. Мероприятие 

собрало около 50 участников… 
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/12/01/arkheologi-mogut-v-cifre-izuchat-drevnyuyu-skulpturu-

tolbaginskogo-medvedya-v-zabaykale.html                                                                    01.12.2022 В 15:22 

Археологи могут в «цифре» изучать древнюю скульптуру «Толбагинского медведя» в 

Забайкалье 

Археологи теперь могут с помощью цифровых технологий изучать мастерскую эпохи 

палеолита с самой древней когда-либо найденной скульптурой Азии – «Толбагинским медведем». 

МТС запустила в селе Толбаге Петровск-Забайкальского района мобильный интернет на скорости 

до 50 Мбит/с. Об этом 1 декабря сообщили в пресс-службе компании. 

<…> Многие из подключенных сёл являются памятниками природы и археологии под 

открытым небом. В Толбаге находится древнее поселение начала позднего палеолита, которое 

археологи изучают с 70-х годов прошлого века. Теперь работа учёных может продвигаться 

быстрее: не выезжая с раскопа, можно оцифровывать артефакты, загружать в электронные сетевые 

хранилища для обсуждения с коллегами и последующего изучения. 

«Древнее поселение в Толбаге открыто и изучено нашей Чикойской археологической 

экспедицией на площади 1 100 квадратных метров, обнаружено свыше 12 тысяч находок. 

Особую ценность представляет скульптура головы медведя - «Толбагинский медведь». 

Скульптура выполнена, примерно, 35 тысяч лет назад на зубовидном отростке второго 

шейного позвонка шерстистого носорога и близких аналогий не имеет. Является 

древнейшей скульптурой Азии и одной из древнейших в мире. Находки с особым способом 

обработки позволили выделить толбагинскую культуру в отдельное направление. Сегодня 

памятник законсервирован, но его изучение однозначно должно продолжаться, в том числе с 

помощью современных технологий», – заявил археолог, профессор Забайкальского 

государственного университета Михаил Константинов… 
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/12/02/nachalnik-sportivnogo-kluba-zabgu-aleksandr-butorin-

otpravitsya-na-svo.html                                                                                                    02.12.2022 В 13:41 

Начальник спортивного клуба ЗабГУ Александр Буторин отправится на СВО 

Начальник спортивного клуба Забайкальского государственного университета Александр 

Буторин отправится в зону проведения специальной военной операции (СВО) на Украине. Об 

этом он рассказал «МК в Чите» 2 декабря. 

На вопрос о том, как отреагировали на новость коллеги в университете и родные он сказал, 

что с переживанием, но у самого преподавателя сохраняется «боевой дух». 

«В университете остался специалист. Вернусь – буду разбираться, восстанавливать всё, если 

развалят то, что построили за эти года», - сказал он. 

Он добавил, что профессиональную переподготовку в учебном центре проходит с 16 

октября. 
 

https://www.mkchita.ru/culture/2022/12/06/zabaykalskiy-poet-egorov-vstretilsya-so-

studentamifilologami.html                                                                                               06.12.2022 В 06:41 

Забайкальский поэт Егоров встретился со студентами-филологами 

В Чите 5 декабря прошла творческая встреча студентов-филологов с забайкальским поэтом и 

прозаиком, лауреатом губернаторской премии имени Вишнякова Алексеем Егоровым. Об этом 

«МК в Чите» рассказала завкафедрой литературы ЗабГУ Валерия Сергеева. 
«Встреча была интересной, искренней и душевной. До этого Алексея Егорова знали как 

прозаика и поэта, были знакомы только с его творчеством, а сегодня познакомились с Алексеем 

Егоровым – человеком: узнали о его жизни, его интересах, о его писательском опыте и опыте 

охотника», - поделился один из студентов. 

В ходе мероприятия Егоров представил свою новую книгу «По следу Седого» - сборник 

прозы и поэзии, который включает как ранее изданные, так и совершенно новые работы писателя. 
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/12/06/proekt-gornoy-akademii-zabgu-predstavili-na-forume-v-

moskve.html                                                                                                                     06.12.2022 В 13:35 

Проект Горной академии ЗабГУ представили на форуме в Москве 

На форуме «ГорПромЭкспо-2022», который прошел в Москве в формате открытого 

заседания Высшего горного совета, был представлен проект Горной академии при ЗабГУ. Об этом 

сообщила пресс-служба университета. 

https://www.mkchita.ru/social/2022/12/01/arkheologi-mogut-v-cifre-izuchat-drevnyuyu-skulpturu-tolbaginskogo-medvedya-v-zabaykale.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/12/01/arkheologi-mogut-v-cifre-izuchat-drevnyuyu-skulpturu-tolbaginskogo-medvedya-v-zabaykale.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/12/02/nachalnik-sportivnogo-kluba-zabgu-aleksandr-butorin-otpravitsya-na-svo.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/12/02/nachalnik-sportivnogo-kluba-zabgu-aleksandr-butorin-otpravitsya-na-svo.html
https://www.mkchita.ru/culture/2022/12/06/zabaykalskiy-poet-egorov-vstretilsya-so-studentamifilologami.html
https://www.mkchita.ru/culture/2022/12/06/zabaykalskiy-poet-egorov-vstretilsya-so-studentamifilologami.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/12/06/proekt-gornoy-akademii-zabgu-predstavili-na-forume-v-moskve.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/12/06/proekt-gornoy-akademii-zabgu-predstavili-na-forume-v-moskve.html
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«Горная академия должна стать центром подготовки инженерных кадров с современными 

компетенциями, проведения прикладных исследований и экспертизы для горной отрасли 

Забайкалья», - сказано в сообщении. 

Напомним, что об открытие академии заявила и.о. ректора вуза Оксана Мартыненко во 

время торжественного открытия Горной школы. Инфраструктурные решения для нового 

образовательного проекта предусмотрены в проекте мастер-плана Читы. Открытие Горной 

академии ЗабГУ планируется уже в 2023 году. 
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/12/06/den-gornyaka-17-dekabrya-v-zabaykale-poprosili-

utverdit-do-2023-goda.html                                                                                             06.12.2022 В 15:32 

День горняка 17 декабря в Забайкалье попросили утвердить до 2023 года 

Минприроды Забайкалья вынесло на рассмотрение депутатов вопрос об учреждении 17 

декабря Дня горняка. Проект документа предложили принять до 2023 года. Об этом 6 декабря с 

заседания комитета по молодежной политике краевого Заксобрания сообщил корреспондент «МК 

в Чите». 

По словам представителя министерства, срочность принятия документа обусловлена тем, что 

2023-й будет юбилейным годом образования горной школы в Забайкалье. 

На уровне правительства региона идёт формирование рабочей группы, которая определит 

мероприятия для празднования этого дня в будущем году. 

Напомним, что вопросом о новом празднике задавался декан горного факультета 

ЗабГУ Павел Авдеев. О том, что делают на факультете 17 декабря можно прочитать в 

материале «День Горняка в Забайкалье: нужен ли третий праздник?». 
 

Гуранка.ru 
https://holidays.guranka.ru/puteshestviya-i-otdyix/dzhayammi-den-materi-i-duh-rozhdestva-gid-po-

vyhodnym-26-27-noyabrya                                                                                                            25.11.2022 

“ДжаЯмми, День матери и дух Рождества”: гид по выходным 26-27 ноября 

Впереди выходные, День матери, а значит - с вами наш традиционный гид по мероприятиям. 

<…> Флэшмоб “MathCat” (12+) 

Место: ЗабГУ, Бабушкина, 129. Время: 11:00 

MathCat – это проект, в рамках которого можно проверить свои математические знания в 

игровом виде. Принять участие в акции может любой желающий абсолютно бесплатно. 

Участники флешмоба решают математические задачи, которые распределены по уровням – 

самый легкий, легкий, средний, повышенная сложность. Каждый участник получает вопросы 

одновременно всех четырех уровней. Оценив свои способности, он самостоятельно по своему 

желанию выбирает один из уровней, ответы и решения вопросов которого он и заносит в бланк 

ответов. На прохождение заданий отводится 1,5 часа. 

Чтобы поучаствовать в акции нужно зарегистрироваться на официальном сайте акции… 
 

https://news.guranka.ru/city/2022/11/ohrannikam-zabgu-ne-vyplatili-zarplatu-iz-za-togo-chto-

universitet-zadolzhal-chop-prokuratura                                                                                         28.11.2022 

Охранникам ЗабГУ не выплатили зарплату из-за того, что университет задолжал ЧОП 

– прокуратура 

В дело о невыплате зарплаты охранникам ЗабГУ вмешалась прокуратура. Ведомство провело 

проверку и выяснило все обстоятельства задержки, результаты проверки опубликованы в тг-

канале прокуратуры Забайкалья. 

Охрану университета осуществляет частное охранное предприятие «Святогор». Всего 85 

работников не получили зарплату за октябрь на общую сумму более 1,1 млн рублей. Прокуратура 

возбудила на руководителя ЧОП дело об административном правонарушении по статье о 

невыплате или неполной выплате заработной платы.  

Также ведомство установило причину задержки выплат.  

“Учитывая, что способствующими нарушениям трудовых прав работников условиями 

послужила задолженность университета по контракту с ЧОП на охрану объектов, 18 ноября 

прокуратура внесла в Забайкальский государственный университет представление об устранении 

нарушений”, - сказано в сообщении. 

Фактическое устранение нарушений и восстановление прав работников охранного 

предприятия находится на контроле прокуратуры. 
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/12/06/den-gornyaka-17-dekabrya-v-zabaykale-poprosili-utverdit-do-2023-goda.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/12/06/den-gornyaka-17-dekabrya-v-zabaykale-poprosili-utverdit-do-2023-goda.html
https://holidays.guranka.ru/puteshestviya-i-otdyix/dzhayammi-den-materi-i-duh-rozhdestva-gid-po-vyhodnym-26-27-noyabrya
https://holidays.guranka.ru/puteshestviya-i-otdyix/dzhayammi-den-materi-i-duh-rozhdestva-gid-po-vyhodnym-26-27-noyabrya
https://news.guranka.ru/city/2022/11/ohrannikam-zabgu-ne-vyplatili-zarplatu-iz-za-togo-chto-universitet-zadolzhal-chop-prokuratura
https://news.guranka.ru/city/2022/11/ohrannikam-zabgu-ne-vyplatili-zarplatu-iz-za-togo-chto-universitet-zadolzhal-chop-prokuratura
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https://lifestyle.guranka.ru/vlast-zhenshhinyi/krasota-spasaet-mir-top-10-prekrasnyh-zhenshhin-

dobrovolcev-zabajkalya                                                                                                                 06.12.2022 

«Красота спасает мир»: ТОП-10 прекрасных женщин-добровольцев Забайкалья 

Многодетной семье срочно нужны зимние курточки для детей, одинокую старушку 

обманули мошенники и оставили без средств к существованию, малышам-отказничкам 

необходимы подгузники, требуются волонтеры на поиски пропавшего ребенка, у семьи с детьми 

сгорел дом и все вещи… Получив подобные сообщения, девушки-добровольцы бросают все свои 

дела и сразу же «включаются в ситуацию». Они не способны пройти мимо чужой беды. Про таких 

говорят: красота не только снаружи, но и внутри. И все модельные стандарты красоты нервно 

топчутся в сторонке, когда наши русские красавицы-добровольцы несут на своих хрупких плечах 

такой важный пласт, как помощь нуждающимся. 

Вчера, 5 декабря, в России отмечался День волонтера (добровольца). И мы решили сделать 

свою версию ТОП-10 женщин-добровольцев нашего региона. Хотя, безусловно, все, кто 

занимается этим благородным делом  достойны быть в этом списке. 

Кристина Рахманова, руководитель Союза добровольцев России 

В добровольчестве с 2008 года, была руководителем отряда «Горячие сердца» на 

филологическом факультете ЗабГУ. С 2014 года возглавила Союз добровольцев России. Очень 

многим эта девушка известна не только своим добрым и горячим сердцем, но и нереальной 

энергией: за один день она способна организовать доставку помощи семьям в отдаленный поселок 

края, собрать средства гигиены для отказников, проведать одинокого пожилого человека с 

продуктами первой необходимости, а также пристроить подброшенных под ее дверь слепых 

котят… 
 

Официальный портал Забайкальского края 
https://75.ru/news/297515                                                                                         24.11.2022, 11:37 

Кондитерская фабрика, завод напитков и горнодобывающие компании Zабайкалья 

займутся промышленным туризмом 

Региональная команда попала в десятку Всероссийского Акселератора по промышленному 

туризму Агентства стратегических инициатив (АСИ). Теперь предприятия Zабайкалья посетят 

эксперты. Они проверят, насколько готовы производственные компании встретить туристов 

других городов и стран. Первая подготовительная онлайн-встреча экспертов АСИ с участниками 

программы от региона прошла в Минэкономразвития края. 

«В этом совещании приняли участие представители промышленных предприятий 

«Нергеопром», «ППГХО», «Быстринский ГОК», ЗАО «Читинские ключи», кондитерской фабрики 

«Восток». Также на ней присутствовали туроператоры, сотрудники ЗабГУ, работники 

администрации районов (они будут встречать гостей) и Фонд поддержки предпринимательства 

Забайкальского края», - рассказала начальник отдела развития туризма Минэкономразвития 

региона Татьяна Воронина. 

Известно, что эксперты АСИ пробудут в Zабайкалье пять дней. До их приезда предприятия-

участники должны проработать маршрут и ключевые точки посещения их зданий. 

«Экспертам придется разбиться на две группы, чтобы успеть охватить все основные 

предприятия. Сейчас мы составляем карту маршрута, определяем, сколько будут длиться 

программы на каждом из предприятий региона. Конечно же, маршрут формируется с участием 

наших туроператоров», - добавила Татьяна Воронина. 
 

https://75.ru/news/297816                                                                                         25.11.2022, 15:29 

Финал инклюзивного фестиваля художественного творчества пройдет в Чите 

Гала-концерт пятого Краевого инклюзивного фестиваля детского художественного 

творчества «Красоту мира сердцем чувствуя…» состоится 1 декабря в 15.00 в большом зале 

Забайкальской краевой филармонии имени О.Л. Лундстрема. В мероприятии примут участие дети, 

в том числе и с инвалидностью. Зрителям будут представлены 15 творческих номеров участников. 

Финал инклюзивного фестиваля художественного творчества пройдет в Чите 

Интегрированный фестиваль проводится в рамках государственной программы 

Забайкальского края «Доступная среда». Он призван способствовать интеграции детей с 

ограниченными возможностями в общество и формирование равных возможностей, а также 

воспитанию толерантности в Zабайкалье. 

https://lifestyle.guranka.ru/vlast-zhenshhinyi/krasota-spasaet-mir-top-10-prekrasnyh-zhenshhin-dobrovolcev-zabajkalya
https://lifestyle.guranka.ru/vlast-zhenshhinyi/krasota-spasaet-mir-top-10-prekrasnyh-zhenshhin-dobrovolcev-zabajkalya
https://75.ru/news/297515
https://75.ru/news/297816
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По словам организаторов, в этом году поступило более 170 заявок из 20 районов Забайкалья 

от ребят в возрасте от 4 до 18 лет. На конкурс были представлены работы самых разных жанров. 

Это и музыкальные номера, поэтические выступления, жестовое пение и многое другое. 

Напомним, мероприятие проходит по инициативе Забайкальской организации 

«Всероссийское общество инвалидов» при поддержке Правительства края и региональных 

министерств труда и соцзащиты населения, культуры и образования, а также Забайкальского 

государственного университета. 
 

https://75.ru/news/297996                                                                                         28.11.2022, 17:48 

Александр Осипов рассказал о роли ЗабГУ в жизни края на ежегодном отчёте вуза в 

Минобрнауки РФ 

Губернатор Забайкалья Александр Осипов посетил выступление ЗабГУ на защите годового 

отчёта об итогах работы по программе «Приоритет 2030» перед комиссией Минобрнауки России. 

Он поделился своим опытом взаимодействия вуза и региона. 

«Забайкальский государственный университет — это флагман нашего высшего образования 

и ведущее исследовательское учреждение. Его развитие и его вклад в жизнь региона очень важны 

для нас. И сегодня начинается новый этап в жизни университета. Отвечая на реальные вызовы, 

реальные потребности, сегодня перезагружается работа нашего университета, и в целом идёт 

развитие Забайкальского края», — подчеркнул губернатор. 

По его словам, перед университетом ставятся масштабные новые задачи, в частности 

подготовка кадров для новых проектов, внедрение современных технологий, сопровождение 

инвестиционных проектов, повышение эффективности и производительности труда. 

Заседания комиссии Минобрнауки России по рассмотрению ежегодных отчётов 

университетов-участников программы «Приоритет 2030» прошли с 24 по 27 ноября. Цель 

программы — сформировать в России к 2030 году более 100 прогрессивных современных 

университетов - центров научно-технологического и социально-экономического развития страны. 
 

https://75.ru/news/298128                                                                                         29.11.2022, 11:31 

Факультет строительства и экологии ЗабГУ отметит полувековой юбилей 

Торжественное празднование 50-летия факультета строительства и экологии Забайкальского 

государственного университета состоится 30 ноября. В юбилейном торжестве примут участие 

партнёры факультета, выпускники, ветераны, преподаватели, сотрудники и студенты. 

Факультет строительства и экологии – один из старейших факультетов Забайкальского 

государственного университета. Он был основан в 1972 году в Читинской области как 

строительный факультет Читинского филиала Иркутского политехнического института. За годы 

своего существования факультет внёс огромный вклад в развитие строительной отрасли края. 

Выпускники ФСиЭ – высококвалифицированные специалисты, которые успешно работают в 

Забайкалье и других регионах страны, занимают руководящие должности на крупных 

предприятиях. 

Сегодня факультет готовит специалистов в области строительной отрасли, водного 

хозяйства, экологической и промышленной безопасности, транспортных и технологических 

систем, техносферной безопасности. 

С целью повышения профессиональных знаний студентов и специалистов, 

совершенствованию их деловых качеств на факультете с 2002 года действует студенческое 

конструкторское бюро. Большая часть проектов и исследований, выполненных в СКБ, уже 

воплощена в жизнь, более 50% из них получают дальнейшее развитие на стадии дипломного 

проектирования. 

Партнёрами факультета в образовательной и научной деятельности выступают такие 

известные компании, как Тантал, РУС, Читаэнергожилстрой, Читагражданпроект, Релиз, 

Ассоциация инжиниринговых компаний, Забайкальская Ассоциация строительных организаций, 

УПРДОР «Забайкалье» и другие. 

Торжественное мероприятие, посвященное 50-летию факультета строительства и экологии 

Забайкальского государственного университета состоится 30 ноября в 17:00 в Большом 

концертном зале Дома офицеров Забайкальского края. 
 

https://75.ru/news/298463                                                                                         01.12.2022, 14:15 

Языковое образование Забайкалья отметит 70-летний юбилей 

2 декабря в Забайкальском государственном университете пройдёт торжественное 

собрание в честь 70-летия языкового образования высшей школы в Забайкальском крае. 

https://75.ru/news/297996
https://75.ru/news/298128
https://75.ru/news/298463
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Приглашены преподаватели и студенты, ветераны, выпускники и партнёры историко-

филологического факультета ЗабГУ. 

В 1952 году в Читинском государственном педагогическом институте был открыт факультет 

иностранных языков, в состав которого вошли два отделения: английского и немецкого языков. 

Этот год по праву считается годом появления языкового образования в регионе. 

Сегодня правопреемником иняза является историко-филологический факультет, в котором 

действуют кафедра европейских языков и лингводидактики и кафедра китайского языка. Отвечая 

потребностям края, преподаватели ведут большую работу по подготовке и переподготовке 

учителей и переводчиков иностранных языков, укрепляют связи с образовательными 

учреждениями города и края для практического обучения студентов. Выпускники факультета 

известны в Забайкалье и далеко за его пределами. 

Торжество по случаю юбилейной даты пройдёт 2 декабря в 12:00 по адресу: ул. Бутина, 65, 

аудитория 218. На нём будут подведены промежуточные итоги, вручены благодарности 

различного уровня преподавателям, ветеранам и представителям школ, языковых и 

образовательных центров, МИД России в Чите и других организаций, с которыми кафедры многие 

годы плодотворно сотрудничают. 
 

https://75.ru/news/298633                                                                                         02.12.2022, 14:58 

Лидером объединения молодежных движений Забайкалья стал Олег Дудукаленко 

Председателем забайкальского отделения Всероссийского движения детей и молодёжи стал 

Олег Дудукаленко. Руководителя проектов «Школа вожатых» и «Лаборатория каникул» на эту 

должность утвердил Координационный совет по взаимодействию с Российским движением детей 

и молодежи, его региональными, местными и первичными отделениями при Губернаторе 

Забайкальского края. Перед этим кандидат прошёл все этапы «Забайкальского призыва». 

<…> Олег Дудукаленко с 2009 года занимается организационной и воспитательной работой 

с детьми. Вожатый летних лагерей отдыха, старший вожатый, методист, начальник лагеря. 

Организатор фестиваля педагогических отрядов и коллективов. В настоящее время – методист 

центра дополнительного образования для одаренных детей «Эврика», руководитель проектов 

«Школа вожатых» и «Лаборатория каникул». 

Напомним, ДФО в составе учредителей Всероссийского движения детей и молодежи 

представляет жительница Забайкалья Тамара Бусоедова. 

Проект «Забайкальский призыв» реализуется по инициативе Губернатора Забайкальского 

края Александра Осипова с 2018 года. Организаторами выступают Правительство Забайкальского 

края и Читинский филиал Российской академии народного хозяйства и государственной службы 

при Президенте Российской Федерации. С августа 2021 года в качестве соисполнителя 

присоединился Забайкальский государственный университет. 
 

https://75.ru/news/298873                                                                                         05.12.2022, 17:43 

Забайкальцы собрали почти 10 тонн макулатуры в рамках акции #БумБатл 

нацпроекта «Экология» 

Около 12 тысяч гектаров леса спасли участники третьего сезона всероссийской акции по 

сбору макулатуры #БумБатл нацпроекта «Экология». В их числе отметились семь организаций из 

Забайкалья, совместно они собрали и сдали на переработку около 10 тонн макулатуры. 

«БумБатл-2022 показал беспрецедентные результаты. Рекордное количество участников - 

более 2,1 миллиона человек, рекордное количество тонн собранной макулатуры, и как следствие - 

рекордный вклад в сохранение экологии нашей страны. Участники акции за 2 месяца спасли от 

вырубки более 1,2 миллиона деревьев, сэкономили более 1,2 миллиона тонн воды, сберегли более 

63,3 миллиона кВт электроэнергии, предотвратили выброс в атмосферу почти 104 тысяч тонн 

углекислого газа», - сообщила заместитель Председателя Правительства РФ Виктория 

Абрамченко. 

Наши земляки собрали и передали на переработку 9 357,5 килограмма макулатуры. Наиболее 

активными участниками выступили: 

Ясногорская средняя общеобразовательная школа - 6 270 килограммов; 

ПАО Сбербанк. Байкальский банк - 1 820,5 килограмма; 

Студенческий волонтёрский экологический отряд «Эдельвейс» ЗабГУ - 854 

килограмма. 

Напомним, национальные проекты России утвердил своим указом в 2018 году президент 

страны Владимир Путин. Их цель - обеспечить социально-экономическое развитие государства, 

https://75.ru/news/298633
https://75.ru/news/298873
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повысить уровень жизни людей, создать условия для самореализации и раскрытия таланта 

каждого человека. Благодаря нацпроектам в регионе строят новые школы и дошкольные 

учреждения, ремонтируют поликлиники и больницы, строят и восстанавливают дороги, 

благоустраивают парки и скверы. Zабайкалье в 2022 году участвует в 11 национальных проектах, 

на их реализацию в бюджете региона предусмотрено почти 26 миллиардов рублей. 
 

https://75.ru/news/298925                                                                                         06.12.2022, 11:09 

Мам детей с инвалидностью в Забайкалье учат быть успешными 

Проект «Успешная мама – опора ребенку-инвалиду» действует в Забайкальском крае с 2022 

года. Он стал победителем грантового конкурса главы региона. Общая сумма расходов на его 

мероприятия составит порядка 4 миллионов рублей, половину из которых составляют средства 

гранта. Проект реализуется «Союзом женщин Забайкальского края». 

По этому проекту мамы, у которых дети имеют инвалидность, получают дополнительные 

знания и навыки по самым разным направлениям, включая бесплатную юридическую и 

психологическую консультации от квалифицированных специалистов, в том числе по вопросам 

воспитания детей 

О том, что конкретно из себя представляет образовательный курс, рассказывает координатор 

проекта Ольга Мурзова. 

- Мы проанализировали и пришли к выводу, что работа с мамами детей с ОВЗ в регионе 

зачастую сводится к культурному досугу и помощи в лечебном процессе, а также в решении 

бытовых вопросов. Проект же «Успешная мама – опора ребенку-инвалиду» позволит осуществить 

комплексный подход к улучшению положения женщин, воспитывающих несовершеннолетних 

детей с инвалидностью. 

<…> - Сколько участниц проекта? 

- Нашей целевой группой выступят 80 женщин из Читы и Читинского района. Отмечу, что в 

Чите и Читинском районе, по данным Пенсионного фонда на начало года, пенсии начисляются 

2115 мамам детей-инвалидов. 

- Когда участницы очно занимаются, кто-то присматривает за детьми? 

- Нам большую посильную помощь в детской гостиной оказывают волонтеры 

Забайкальского государственного университета психолого-педагогического факультета. И 

мы очень благодарны воспитателям. Пока участницы получают новые знания, ребятишки 

также заняты полезным делом. 
 

https://75.ru/news/299140                                                                                         07.12.2022, 16:51 

Чемпионат по тэг-регби «Регбийное Забайкалье» пройдет в Чите 

Чемпионат по бесконтактному регби «Регбийное Забайкалье» пройдет в краевой столице 17 

и 18 декабря в физкультурно-оздоровительном комплексе Забайкальского государственного 

университета. Участие бесплатное для всех спортсменов. 

«Такие соревнования становятся фундаментом для формирования юношеских команд края. 

Со временем дети переходят от бесконтактного регби к более сложным форматам игры, а мы 

имеем возможность отобрать игроков для сборных команд», — поделился президент федерации 

регби Забайкальского края Александр Сетов. 

В играх поборются дети 2010-2013 годов рождения. Всего в состязаниях поучаствуют около 

20 команд. 

Тэг-регби — это бесконтактная командная игра, в которой каждый игрок носит пояс с двумя 

прикрепленными к нему липучками. Задача игроков состоит в том, чтобы сорвать ленту соперника 

и положить мяч за зачётное поле. 

Фестиваль проходит при поддержке губернатора региона, Фонда развития Забайкальского 

края, а также горнорудной компании Быстринский ГОК. 
 

Новости Владивостока 
https://www.newsvl.ru/vlad/2022/12/02/213864/                                              19:32, 2 декабря 2022 

Началась регистрация на VI Всероссийскую метапредметную олимпиаду школьников 

«Ближе к Дальнему» 

1 декабря стартовал отборочный тур Всероссийской метапредметной олимпиады «Ближе к 

Дальнему». В ней могут принять участие школьники 6-11-х классов. Победители финального 

этапа среди 10-11-х классов получат до 10 баллов к результатам ЕГЭ при поступлении в ДВФУ, 

МГУ им. адм. Г. И. Невельского и другие университеты Дальнего Востока. 

https://75.ru/news/298925
https://75.ru/news/299140
https://www.newsvl.ru/vlad/2022/12/02/213864/
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Всероссийская метапредметная олимпиада «Ближе к Дальнему» проводится в шестой раз. За 

это время её участниками стали более 140 тысяч ребят из 85 регионов России. Организаторы 

разработали для олимпиады более 1400 авторских тестовых заданий и более 300 открытых и 

проблемных задач на стыке научных дисциплин. 

<…> Финальный этап олимпиады пройдёт с 10 по 15 марта очно на площадке ДВФУ. 

Победители – ученики 10-11-х классов – смогут получить до 10 дополнительных баллов к ЕГЭ при 

поступлении в ДВФУ и другие вузы - партнёры олимпиады. Это Морской государственный 

университет им. адм. Г. И. Невельского, Сахалинский государственный университет, 

Забайкальский государственный университет, Приамурский государственный университет им. 

Шолом-Алейхема, Амурский гуманитарно-педагогический государственный университет, Северо-

Восточный федеральный университет им. М. К. Аммосова, Дальневосточный государственный 

аграрный университет. 
 

Амурская правда 
https://ampravda.ru/2022/12/02/0117685.html                                                         02.12.2022, 09:03 

Главный технолог амурского рудника Пионер Анастасия Золотухина: «Приходится 

выключать в себе женщину» 

Сегодня Анастасия Золотухина возглавляет одно из ключевых направлений производства и 

руководит большим коллективом, а еще несколько лет назад у нее были трудности с 

трудоустройством — девушкам работодатели в горной отрасли не доверяли. Хорошие 

перспективы в молодом специалисте смогли рассмотреть только на руднике Пионер компании 

«Петропавловск». 

Откликнулся только Пионер 

— Анастасия Сергеевна, почему выбрали для себя горную отрасль? 

— Если честно, в школе я химию не очень любила. При этом понимала, что юристов и 

экономистов выпускается очень много, всем работы не хватит. Решила, что состояться можно 

только на производстве, поэтому надо выбирать техническую профессию. Правда, с профилем 

определилась в последний момент, перед самым поступлением. Папа у меня шахтер — думаю, 

этот факт также сыграл определенную роль. Я сама из Краснокаменска, поэтому поступила в 

Забайкальский государственный университет. На первом курсе многое было непонятно, но 

уже на втором, когда начались профильные предметы, стало интересно, я втянулась, 

стремление получить профессию стало более осознанным… 
 

Smotrim 
https://smotrim.ru/video/2522447                                                                 1 ДЕКАБРЯ 2022, 03:51 

Факультет строительства и экологии ЗабГУ отметил 50 лет 

Полвека готовит кадры для строительной отрасли края и всей страны. Один из старейших в 

Забайкальском государственном университете факультетов – строительства и экологии – отметил 

50 лет. На сцене Дома офицеров прошел торжественный концерт. 
 

https://smotrim.ru/video/2521014                                                                  29 НОЯБРЯ 2022, 05:46 

Около 140 научных докладов представят на традиционных "Кулагинских чтениях" в 

Чите 

Традиционные "Кулагинские чтения" сегодня продолжат работу в Забайкальском 

государственном университете. Они стартовали в понедельник уже в 22-й раз. Участники 

конференции ежегодно отдают дань памяти Юрию Кулагину – первому ректору вуза, чьим 

именем и назван научный форум. 
 

УМВД России по Забайкальскому краю 
https://75.xn--b1aew.xn--p1ai/news/item/34083262/                                                 29 Ноября 16:08 

В Забайкалье состоялось заседание Общественного совета нового состава 

В УМВД России по Забайкальскому краю прошло первое заседание обновленного состава 

Общественного совета. 

Открывая заседание, начальник краевого УМВД генерал-майор полиции Вячеслав Еговцев 

выразил слова благодарности общественникам за проделанную работу и особо отметил членов 

совета, которые не первый год продолжают работать в составе совещательного органа. 

https://ampravda.ru/2022/12/02/0117685.html
https://smotrim.ru/video/2522447
https://smotrim.ru/video/2521014
https://75.мвд.рф/news/item/34083262/
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<…> В новый состав Общественного совета при Управлении МВД России по 

Забайкальскому краю вошли 18 представителей культуры, медицины, науки, средств массовой 

информации, общественных формирований, молодежных движений и религиозных объединений. 

На первом заседании были избраны председатель, заместитель и секретарь Общественного 

совета. Члены совещательно-консультативного органа единогласным решением избрали 

председателем совета доцента кафедры социологии и социальной работы Забайкальского 

государственного университета Ирину Щеткину, ее заместителем в общественном совете стал 

ветеран органов внутренних дел Николай Зайцев, секретарем избрана методист отдела 

краеведения «Забайкальский детско-юношеский центр» Татьяна Филиппова. 
 

https://75.xn--b1aew.xn--p1ai/news/item/33969831/                                                 24 Ноября 08:08 

В Чите полицейские и общественники организовали рейд в студенческом общежитии 

В Чите участковый уполномоченный полиции и член Общественного совета при 

региональном УМВД побывали в студенческом общежитии, где познакомили первокурсников с 

правилами безопасного поведения в незнакомом городе. 

В совместный рейд в одно из общежитий Забайкальского государственного 

университета отправились старший участковый уполномоченный УМВД России по городу 

Чите Петр Паздников и общественница Ирина Щеткина. Буквально в каждой комнате 

участники рейда рассказали ребятам, приехавшим в Читу для получения образования, о запрете 

распития алкоголя в общественных местах и на улицах, о правилах проживания в общежитии и 

необходимости соблюдения тишины в ночное время. Отметив, что совершение административных 

правонарушений в начале студенческой жизни, может стать препятствием для успешной карьеры 

в будущем. 

Кроме того, сотрудник полиции и председатель Общественного совета рассказали студентам 

о правилах безопасного поведения в незнакомом городе. Участковый призвал студентов всегда 

закрывать на ключ двери жилых комнат, не оставлять без присмотра сумки и телефоны в учебных 

аудиториях, не поддаваться на уловки мошенников, которые могут завлекать выгодными 

предложениями, в том числе, в социальных сетях. Свои слова организаторы рейда подкрепили 

памятками безопасности… 
 

НИА «Чита» 
https://75rus.org/more/18587                                                                                     29.11.2022 15:06 

Александр Осипов рассказал о роли ЗабГУ в жизни края на ежегодном отчёте вуза в 

Минобрнауки РФ 

Губернатор Забайкалья Александр Осипов посетил выступление ЗабГУ на защите годового 

отчёта об итогах работы по программе «Приоритет 2030» перед комиссией Минобрнауки России. 

Он поделился своим опытом взаимодействия вуза и региона. 

«Забайкальский государственный университет — это флагман нашего высшего образования 

и ведущее исследовательское учреждение. Его развитие и его вклад в жизнь региона очень важны 

для нас. И сегодня начинается новый этап в жизни университета. Отвечая на реальные вызовы, 

реальные потребности, сегодня перезагружается работа нашего университета, и в целом идёт 

развитие Забайкальского края», — подчеркнул губернатор. 

По его словам, перед университетом ставятся масштабные новые задачи, в частности 

подготовка кадров для новых проектов, внедрение современных технологий, сопровождение 

инвестиционных проектов, повышение эффективности и производительности труда. 

Заседания комиссии Минобрнауки России по рассмотрению ежегодных отчётов 

университетов-участников программы «Приоритет 2030» прошли с 24 по 27 ноября. Цель 

программы — сформировать в России к 2030 году более 100 прогрессивных современных 

университетов - центров научно-технологического и социально-экономического развития страны. 
 

Город на Бире 
https://www.gorodnabire.ru/novosti/sobitiya/lenta/obschestvo-i-vlast/sto-studentov-volont-rov-so-

vsego-dfo-obedinil-pgu-na-dobrovolcheskom-universariume-skill-up-dobro            24 ноября 2022 20:00 

Сто студентов-волонтёров со всего ДФО объединил ПГУ на добровольческом 

универсариуме «Skill up dobro» 

В Приамурском государственном университете имени Шолом-Алейхема стартовал 

Межрегиональный добровольческий универсариум «Skill Up Dobro». Проект реализуется при 

https://75.мвд.рф/news/item/33969831/
https://75rus.org/more/18587
https://www.gorodnabire.ru/novosti/sobitiya/lenta/obschestvo-i-vlast/sto-studentov-volont-rov-so-vsego-dfo-obedinil-pgu-na-dobrovolcheskom-universariume-skill-up-dobro
https://www.gorodnabire.ru/novosti/sobitiya/lenta/obschestvo-i-vlast/sto-studentov-volont-rov-so-vsego-dfo-obedinil-pgu-na-dobrovolcheskom-universariume-skill-up-dobro
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поддержке Федерального агентства по делам молодежи Росмолодеж, сообщается на сайте 

университета. 

Сто студентов-волонтёров со всего Дальневосточного федерального округа с 23 ноября 2022 

года начинают четырехдневное обучение, которое состоит из двух тренинговых блоков:  развитие 

soft skills в психологической сфере волонтера и развитие soft skills в его профессиональной 

деятельности. Также в программе воркшопы, дискуссии, чемпионат по решению кейсов. 

Со всех уголков Дальнего Востока на обучение приехали: Благовещенский государственный 

педагогический университет, Забайкальский государственный университет, Амурский 

гуманитарно-педагогический государственный университет, Амурский государственный 

университет, Дальневосточный институт управления – филиал РАНХиГС при Президенте РФ, 

Хабаровский государственный университет экономики и права, Хабаровский институт культуры, 

Хабаровский педагогический колледж имени Героя Советского Союза Д. Л. Каларша, 

Сельскохозяйственный техникум, Биробиджанский колледж культуры и искусств, 

Технологический колледж города Облучье, старшеклассники Ленинского района образовательной 

программы «Педагогический класс»… 
 

НИА Федерация 
https://www.nia-rf.ru/news/economy/90909                                                              24.11.2022 11:12 

Кондитерская фабрика, завод напитков и горнодобывающие компании Zабайкалья 

займутся промышленным туризмом 

Региональная команда попала в десятку Всероссийского Акселератора по промышленному 

туризму Агентства стратегических инициатив (АСИ). 

Теперь предприятия Zабайкалья посетят эксперты. Они проверят, насколько готовы 

производственные компании встретить туристов других городов и стран. Первая 

подготовительная онлайн-встреча экспертов АСИ с участниками программы от региона прошла в 

Минэкономразвития края. 

«В этом совещании приняли участие представители промышленных предприятий 

«Нергеопром», «ППГХО»,«Быстринский ГОК», ЗАО «Читинские ключи», кондитерской фабрики 

«Восток». Также на ней присутствовали туроператоры, сотрудники ЗабГУ, работники 

администрации районов (они будут встречать гостей) и Фонд поддержки предпринимательства 

Забайкальского края», - рассказала начальник отдела развития туризма Минэкономразвития 

региона Татьяна Воронина. 

Известно, что эксперты АСИ пробудут в Zабайкалье пять дней. До их приезда предприятия-

участники должны проработать маршрут и ключевые точки посещения их зданий… 
 

PrimaMedia 
https://primamedia.ru/news/1403419/                                                                        25 ноября, 10:17 

Домой мы вернулись уже другими – интервью с волонтером студенческого корпуса 

спасателей 

Иван Бармин — волонтер и член всероссийского студенческого корпуса спасателей в 

Забайкальском крае. В своем интервью он рассказал о деятельности отряда, о том, как они 

помогают жителям освобожденных территорий. 

— Расскажи, пожалуйста, как начинался твой путь волонтера? 

История нашего отряда началась в 2019 году. Как говорится , не было бы счастья, да 

несчастье помогло. В 2019 году у меня на родине — в Забайкалье полностью выгорел поселок, для 

тушения пожара приехала группа с Москвы, однако, все равно людей не хватало, поэтому остро 

встал вопрос о создании местного отряда спасателей. Отряд был создан благодаря соглашению 

нашего губернатора — Александра Осипова и председателя Всероссийской общественной 

молодежной организации "Всероссийский студенческий корпус спасателей" Евгения Козеева. В 

отряд вошли студенты с кафедры Забайкальского государственного университета 

"Техносферная безопасность", в их числе был и я…  
 

«Радио России» 

https://gtrkchita.ru/rr_news/?id=13034                                                                   02 дек 2022, 07:41 

На страже кибербезопасности: круглый стол по вопросам противодействия IT-

преступности прошел в Чите 

30 ноября отмечался Международный день защиты информации. Начало этой памятной дате 

было положено в 1988 году, когда произошла первая непреднамеренная кибератака, 

https://www.nia-rf.ru/news/economy/90909
https://primamedia.ru/news/1403419/
https://gtrkchita.ru/rr_news/?id=13034
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парализовавшая тогда работу шести тысяч узлов сети - прототипа современного интернета. 

Остается в наше время актуальной и тема IT-преступности. Кибермошенничество, как вирус, 

мутирует, то есть все время совершенствуется, становясь изощреннее, опаснее. Бороться с ним для 

специалистов в различных сферах - одна из обязанностей, но противостоять IT-преступникам по 

силам и обычным гражданам. Главный рецепт - это бдительность и знания. Поделиться ими 

решили и на прошедшем накануне на площадке краевой прокуратуры круглом столе. Он был 

посвящен вопросам противодействия преступлениям в сфере информационно-коммуникационных 

технологий. 

<…> Звонки неизвестных, которые представляются нашими попавшими в беду 

родственниками, друзьями, сотрудниками банков и даже правоохранительных органов - наиболее 

знакомые многим действия IT-преступников. Лучшая тактика при таких звонках - не поддаваться 

эмоциям, которые вызваны естественным переживанием за благополучие близкого человека или 

страхом перед выдуманными претензиями псевдоработниками силовых ведомств. Правда, 

меняются и методы мошенничества, за которыми порой просто не успевает законодательство. Это 

отмечал во время круглого стола и декан юридического факультета Забайкальского 

Госуниверситета, доктор юридических наук, профессор кафедры уголовного права и уголовного 

процесса Андрей Макаров. 

Андрей Макаров, декан юридического факультета Забайкальского государственного 

университета, доктор юридических наук, профессор кафедры уголовного права и уголовного 

процесса: "Как цифровые технологии развиваются, так законодательство наше должно 

развиваться и интегрироваться в то пространство, которое оно уголовно-правовым способом 

защищает. Законодательство должно идти вперед с точки зрения пресечения криминальных 

способов использования сети Интернет, компьютерных программ. Не только неправомерное 

использование информации, но и вопросы, которые связаны с расширением круга отношений. 

Законодательство должно реагировать на новые угрозы"… 
 

https://gtrkchita.ru/rr_news/?id=13020                                                                 30 нояб 2022, 07:54 

Строительство, горное дело, технологии и техника: традиционные "Кулагинские 

чтения" проходят в Чите 

До 2 декабря в стенах Забайкальского госуниверситета будет проходить очередная 22-

ая по счету научно-практическая конференция "Кулагинские чтения". Мероприятие 

посвящено памяти первого ректора Юрия Кулагина. В его годы вуз назывался Читинским 

политехническим институтом. Поэтому конференция направлена на то, чтобы опытные и 

начинающие исследователи могли поделиться своими изысканиями в области технических 

специальностей. На этот раз в повестке - горное дело, строительство, энергетика, механика, 

техносферная безопасность и информационные технологии. 

Научно-практическая конференция "Кулагинские чтения" ежегодно привлекает 

специалистов не только нашего края, но и из других регионов. На площадке ЗабГУ в эти дни гости 

из Якутска, Новосибирска, Красноярска, Улан-Удэ, Москвы, Казани с интересом слушают 

доклады коллег по науке на темы в области технических дисциплин. Открывало конференцию 

пленарное заседание. Своими впечатлениями об участии делится заведующий лабораториями 

кафедры водного хозяйства, экологической и промышленной безопасности Забайкальского 

Государственного университета Денис Кочнев: 

Денис Кочев, заведующий лабораториями кафедры водного хозяйства, экологической и 

промышленной безопасности Забайкальского государственного университета 

(ЗабГУ): ""Кулагинские чтения" для меня традиционный опыт. Принимаю участие в них 

практически каждый год. В этом году пленарное заседание - этот формат для меня впервые. 

Постоянно я участвовал в секционных докладах. Секционный доклад - более профессиональный 

для более компетентных людей в определенной области по водным проблемам - чем мы 

занимаемся в основном. Пленарный доклад - для широкой публики, чтобы людям было понятно, о 

чем исследования, каким образом они проводятся. Буду рассказывать про использование 

радиолокационных изображений для анализа территорий, подверженных опасным 

гидрометеорологическим явлениям". 

Для Забайкалья, как и страны в целом, важно использовать и те открытия, которые уже не 

новы, но заключают в себе широкие возможности. Так, радиолокация - явление давно известное. 

Она применялась в начале минувшего столетия в военных целях, но уже в 50-60-х годах 20 века 

стала в странах Европы и Северной Америки полезной и в мирное время. 

https://gtrkchita.ru/rr_news/?id=13020
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Денис Кочев, заведующий лабораториями кафедры водного хозяйства, экологической и 

промышленной безопасности ЗабГУ: "Отечественные разработки в радиолокации - мы в этом 

направлении, к сожалению, отстаем. Пока что "пробы пера". Оцениваю это в прикладном 

аспекте как можно использовать, годится ли радиолокация для исследования паводко-опасных 

территорий. У меня уже есть определенные результаты, но будем продвигаться еще дальше. 

Даже если будет высокая облачность, радиоволны определенной длины волны игнорируют 

облачный покров, мы можем видеть все гидрологические процессы, которые происходят при 

выпадении осадков, например. У нас зачастую наводнения происходят при выпадении больших 

осадков. Соответственно, когда у нас идут дожди, вся прилегающая территория покрыта 

облачностью. Радиолокация исключает этот недостаток. С радиолокацией впервые 

познакомился в 2020-м году, когда поехал на стажировку в Московский физико-технический 

институт. Там мне рассказали об основах физических и прикладных в радиолокации". 

Кроме доклада о радиолокации, молодые ученые уже представили исследования об 

экономичных методах защиты систем водоснабжения от замерзания, о разработке цифровой 

блочной модели Кутинского буроугольного месторождения. Указанная тема, например, важна для 

реализации соответствующего инвестиционного проекта, а в целом все рассматриваемые в ходе 

конференции вопросы относятся к приоритетным направлениям развития науки и технологии в 

России. Различные практически возможные решения, предлагаемые участниками "Кулагинских 

чтений", могут повлиять на подходы тех или иных предприятий к работе в своей сфере, а значит - 

определить рост экономики. Не случайно традиционная конференция ЗабГУ посвящена первому 

ректору, возглавлявшему вуз с 1968 по 1983 год, Юрию Кулагину. Как профессионал он внес 

большой вклад в развитие Забайкалья, особенно его технических отраслей. Преемственность в 

материальном воплощении научных знаний отражалась в докладах конференции. 

Валерий Устюжанин, доцент кафедры технических систем и робототехники: "Эта 

конференция посвящена основателю нашего университета Юрию Вениаминовичу Кулагину. Это 

был выдающийся человек высочайшей квалификации. Эта конференция посвящена техническим 

специальностям. Как и любая специальность в высшем учебном заведении она основана на 

профессорско-преподавательских кадрах. Кулагин, по сути дела, создал основу этих кадров. Вуз, 

кроме учебной работы должен заниматься наукой. Действительно это разработки новые с 

целью последующего внедрения результатов работ". 

Поскольку ученые ЗабГУ могут, в том числе, по заказу различных предприятий края 

предоставить нужные аналитические данные и разработать практически применимые технические 

решения, то вуз рассматривается как флагман высшего образования в регионе и ведущее 

исследовательское учреждение. Поэтому совсем недавно с 24 по 27 ноября на заседании комиссии 

Минобрнауки России по рассмотрению ежегодных отчетов университетов-участников программы 

"Приоритет 2030" проходила и защита годового отчета ЗабГУ об итогах работы по этой 

программе. Она направлена на формирование в стране к 2030 году более ста прогрессивных 

современных университетов - центров научно-технологического и социально-экономического 

развития. Как показывают доклады ученых Забайкальского Госуниверситета на конференции 

"Кулагинские чтения", этой цели главный вуз края вполне может достичь. Нынешняя 22-я 

конференция продлится до 2 декабря. Впереди - секционные заседания, которые познакомят 

участников с более чем сотней интересных научных работ. 
 

● Анонс «ЗабГУ приглашает школьников к участию в лингвистической олимпиаде» 
 

● Новость «Студентка ЗабГУ разработала экскурсию по объектам деревянного зодчества 

Читы» 
 

● Анонс ««Кулагинские чтения» стартуют в ЗабГУ 28 ноября» 
 

● Анонс «Юбилей отметит факультет строительства и экологии ЗабГУ» 
 

● Новость «Команда ЗабГУ представила отчёт по реализации программы «Приоритет 2030»» 
 

● Анонс «Языковое образование Забайкалья отметит 70-летний юбилей в ЗабГУ» 
 

● Анонс «Будущие учителя Забайкалья покажут свой уровень педмастерства в ЗабГУ» 
 

● Новость «В ЗабГУ стартовал конкурс педмастерства» 
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Радио «Маяк» 
https://gtrkchita.ru/rm_news/?id=4252                                                                 29 нояб 2022, 10:49 

Гранты для молодых специалистов: как государство поддерживает развитие туризма в 

Забайкалье 

Сегодня поговорим о туризме, грантовой поддержке молодежи и нашем уникальном крае. 

Гость студии - экскурсовод, студент ЗабГУ Кирилл Яцута. Молодой человек недавно принял 

участие в конкурсе грантов. О чем его проект? И когда удастся его реализовать? 
 

https://gtrkchita.ru/rm_news/?id=4251                                                                 28 нояб 2022, 10:49 

Битва умов: что такое "Science Slam" 

Гостья студии - студентка историко-филологического факультета ЗабГУ Юлия 

Трухина. 
 

● Анонс «ЗабГУ приглашает школьников к участию в лингвистической олимпиаде» 
 

● Новость «Студентка ЗабГУ разработала экскурсию по объектам деревянного зодчества 

Читы» 
 

● Анонс ««Кулагинские чтения» стартуют в ЗабГУ 28 ноября» 
 

● Анонс «Юбилей отметит факультет строительства и экологии ЗабГУ» 
 

● Новость «Команда ЗабГУ представила отчёт по реализации программы «Приоритет 2030»» 
 

● Анонс «Языковое образование Забайкалья отметит 70-летний юбилей в ЗабГУ» 
 

● Анонс «Будущие учителя Забайкалья покажут свой уровень педмастерства в ЗабГУ» 
 

● Новость «В ЗабГУ стартовал конкурс педмастерства» 
 

Радио «Вести ФМ» 
● Анонс «ЗабГУ приглашает школьников к участию в лингвистической олимпиаде» 
 

● Новость «Студентка ЗабГУ разработала экскурсию по объектам деревянного зодчества 

Читы» 
 

● Анонс ««Кулагинские чтения» стартуют в ЗабГУ 28 ноября» 
 

● Анонс «Юбилей отметит факультет строительства и экологии ЗабГУ» 
 

● Новость «Команда ЗабГУ представила отчёт по реализации программы «Приоритет 2030»» 
 

● Анонс «Языковое образование Забайкалья отметит 70-летний юбилей в ЗабГУ» 
 

● Анонс «Будущие учителя Забайкалья покажут свой уровень педмастерства в ЗабГУ» 
 

● Новость «В ЗабГУ стартовал конкурс педмастерства» 
 

Радио «Сибирь» 
● Анонс «ЗабГУ приглашает школьников к участию в лингвистической олимпиаде» 
 

● Новость «Студентка ЗабГУ разработала экскурсию по объектам деревянного зодчества 

Читы» 
 

● Анонс ««Кулагинские чтения» стартуют в ЗабГУ 28 ноября» 
 

● Анонс «Юбилей отметит факультет строительства и экологии ЗабГУ» 
 

● Новость «Команда ЗабГУ представила отчёт по реализации программы «Приоритет 2030»» 
 

● Анонс «Языковое образование Забайкалья отметит 70-летний юбилей в ЗабГУ» 
 

● Анонс «Будущие учителя Забайкалья покажут свой уровень педмастерства в ЗабГУ» 
 

● Новость «В ЗабГУ стартовал конкурс педмастерства» 
 

Аргументы и факты – Забайкалье 
https://chita.aif.ru/society/zabgu_predstavil_proekt_gornoy_akademii_v_moskve  06.12.2022 21:27 

ЗабГУ представил проект Горной академии в Москве 

Делегация Забайкальского государственного университета представила проект Горной 

академии на форуме «ГОРПРОМЭКСПО-2022» в Москве, сообщили в пресс-службе ЗабГУ. 

https://gtrkchita.ru/rm_news/?id=4252
https://gtrkchita.ru/rm_news/?id=4251
https://chita.aif.ru/society/zabgu_predstavil_proekt_gornoy_akademii_v_moskve
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Декан горного факультета университета рассказал chita.aif.ru, что проект был принят хорошо 

профессиональным сообществом и вызвал живой интерес. 

«Вызовы времени требуют, чтобы вуз трансформировался и Горная академия – как раз 

пример такого развития. Это многообразный, сложный и очень интересный проект. Он объединит 

не только горных инженеров, но и энергетиков, экологов, строителей и другие смежные 

направления», – сказал Авдеев. 

Он подчеркнул, что основными направлениями работы академии станут подготовка кадров и 

научная работа. 
 

https://chita.aif.ru/society/zabaykalskie_arheologi_mogut_v_cifre_izuchat_drevnyuyu_masterskuyu

_azii                                                                                                                                      01.12.2022 17:07 

Забайкальские археологи могут в «цифре» изучать древнюю мастерскую Азии 

Мастерская эпохи палеолита с самой древней когда-либо найденной скульптурой Азии – 

«Толбагинским медведем» теперь может изучаться археологами с помощью цифровых технологий 

– МТС запустила в селе Толбага Петровск-Забайкальского района мобильный интернет МТС на 

скорости до 50 Мбит/с, сообщили в пресс-службе МТС. 

Толбага расположена на правом берегу реки Хилок, в 47 километрах от райцентра — города 

Петровск-Забайкальского, и более чем в 400 километрах от Читы. В отдалённом селе проживает 

около 500 человек, которые прежде получали связь от базовых станций, расположенных в 

соседних селах и на трассах. Теперь в Толбаге есть «своя» голосовая связь и мобильный интернет. 

<…> Многие из подключенных сёл являются памятниками природы и археологии под 

открытым небом. В Толбаге находится древнее поселение начала позднего палеолита, которое 

археологи изучают с 70-х годов прошлого века. Теперь работа ученых может продвигаться 

быстрее: не выезжая с раскопа, можно оцифровывать артефакты, загружать в электронные сетевые 

хранилища для обсуждения с коллегами и последующего изучения. 

«Древнее поселение в Толбаге открыто и изучено нашей Чикойской археологической 

экспедицией на площади 1100 квадратных метров, обнаружено свыше 12 тысяч находок. 

Особую ценность представляет скульптура головы медведя - «Толбагинский медведь». 

Скульптура выполнена примерно 35 тысяч лет назад на зубовидном отростке 2-го 

шейного позвонка шерстистого носорога и близких аналогий не имеет. Является 

древнейшей скульптурой Азии и одной из древнейших в мире. Находки с особым способом 

обработки позволили выделить толбагинскую культуру в отдельное направление. Сегодня 

памятник законсервирован, но его изучение однозначно должно продолжаться, в том числе с 

помощью современных технологий», - рассказал археолог, профессор Забайкальского 

государственного университета Михаил Константинов. 

Подключение села Толбага к мобильной связи МТС реализовано по программе министерства 

ЖКХ, энергетики, цифровизации и связи Забайкальского края. 
 

https://chita.aif.ru/society/prokuratura_ohrannikam_korpusov_zabgu_zadolzhali_bolee_1_1_mln_r

ubley                                                                                                                                     23.11.2022 12:44 

Прокуратура: Охранникам корпусов ЗабГУ задолжали более 1,1 млн рублей 

Охранникам корпусов Забайкальского государственного университета в Чите задержали 

зарплату на общую сумму более 1,1 млн рублей – всего без дохода остались 85 человек, 

сообщается на сайте краевой прокуратуры. 

Установлено, что охраной корпусов занималось предприятие «Святогор». Прокуратура 

Ингодинского района города внесла в предприятие представление, а на руководителя возбуждено 

административное дело. 

Представление об устранении нарушений также внесли в ЗабГУ. Ситуация находится на 

контроле надзорного ведомства. 
 

Забайкальский рабочий 
https://zabrab75.ru/articles/obshhestvo/kalendar-zabajkalskogo-rabochego-dekabr-2022-goda/  

1/12/2022 в 09:16 

Календарь «Забайкальского рабочего». Декабрь 2022 года 

В последний месяц 2022 года, в предвкушении новогодних праздников, забайкальцы отметят 

День волонтера, День спасателя РФ, День конституции и поздравят с Днем рождения Анатолия и 

Николая Говориных. 

https://chita.aif.ru/society/zabaykalskie_arheologi_mogut_v_cifre_izuchat_drevnyuyu_masterskuyu_azii
https://chita.aif.ru/society/zabaykalskie_arheologi_mogut_v_cifre_izuchat_drevnyuyu_masterskuyu_azii
https://chita.aif.ru/society/prokuratura_ohrannikam_korpusov_zabgu_zadolzhali_bolee_1_1_mln_rubley
https://chita.aif.ru/society/prokuratura_ohrannikam_korpusov_zabgu_zadolzhali_bolee_1_1_mln_rubley
https://zabrab75.ru/articles/obshhestvo/kalendar-zabajkalskogo-rabochego-dekabr-2022-goda/
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<…> 17 декабря — 60 лет со дня рождения Николая Михайловича Шарапова (1962), 

доктора технических наук, профессора кафедры водного хозяйства, экологической и 

промышленной безопасности ЗабГУ. В 1985 году окончил гидромелиоративный факультет 

Читинского политехнического института. В 1990 году защитил кандидатскую диссертацию, а в 

2010 году — докторскую. Автор более 100 научных работ, в том числе и нескольких монографий. 

Отличник водного хозяйства, заслуженный работник высшей школы Читинской области… 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/aleksandr-osipov-zabgu-flagman-vysshego-obrazovaniya/  

28/11/2022 в 07:15 

Александр Осипов: ЗабГУ – флагман высшего образования 

С 24 по 27 ноября комиссия Минобрнауки России рассматривает ежегодные отчёты 

университетов – участников программы «Приоритет 2030». Губернатор Забайкальского края 

Александр Осипов приехал поддержать Забайкальский государственный университет (ЗабГУ) на 

защите годового отчёта и поделился своим опытом взаимодействия вуза и региона. Об этом 27 

ноября сообщается в Telegram-канале ФГАНУ «Социоцентр». 

– Забайкальский государственный университет – это флагман нашего высшего образования и 

ведущее исследовательское учреждение. Его развитие и его вклад в жизнь региона очень важны 

для нас. И сегодня начинается новый этап в жизни университета, – сказал губернатор. 

Он отметил, что сегодня перед университетом стоят огромные задачи, определяемые 

принципиально новым планом развития региона, перезагружающим экономическую и 

инфраструктурную жизнь в крае. 

Так, по словам Осипова, ЗабГУ должен обеспечить подготовку кадров для новых проектов, 

обеспечить применение современных технологий, дать ответы на то, как реализовывать 

инвестиционные проекты, и повысить эффективность и производительность труда. 
 

https://zabrab75.ru/news/ekonomika/turisty-smogut-posetit-v-zabajkale-konditerskuyu-fabriku-

zavod-napitkov-i-gornodobyvayushhie-kompanii/                                                           24/11/2022 в 13:51 

Туристы смогут посетить кондитерскую фабрику, завод напитков и горнодобывающие 

компании в Забайкалье 

Региональная команда попала в десятку Всероссийского акселератора по промышленному 

туризму Агентства стратегических инициатив. Теперь предприятия Забайкалья посетят эксперты, 

которые проверят готовность компаний встретить туристов других городов и стран. Гостям края 

предложат посетить горнодобывающие предприятия, кондитерскую фабрику и завод по 

производству напитков. Об этом 24 ноября сообщается на официальном портале региона. 

Первая подготовительная онлайн-встреча экспертов АСИ с участниками программы от 

региона прошла в Минэкономразвития края. 

— В этом совещании приняли участие представители промышленных предприятий 

«Нергеопром», «ППГХО»,«Быстринский ГОК», ЗАО «Читинские ключи», кондитерской фабрики 

«Восток». Также на ней присутствовали туроператоры, сотрудники ЗабГУ, работники 

администрации районов (они будут встречать гостей) и Фонд поддержки предпринимательства 

Забайкальского края, — рассказала начальник отдела развития туризма Минэкономразвития 

региона Татьяна Воронина. 

Эксперты АСИ пробудут в Забайкалье пять дней. До их приезда предприятия-участники 

должны проработать маршрут и ключевые точки посещения их зданий. 

— Специалистам придется разбиться на две группы, чтобы успеть охватить все основные 

предприятия. Сейчас мы составляем карту маршрута, определяем, сколько будут длиться 

программы в каждой компании. Конечно же, помогают в этом наши туроператоры, — добавила 

Татьяна Воронина. 
 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/ohrannikam-korpusov-zabgu-v-chite-zadolzhali-bolee-1-mln-

rublej-po-zarplate-prokuratura/                                                                                         23/11/2022 в 11:34 

Охранникам корпусов ЗабГУ в Чите задолжали более 1 млн рублей зарплат — 

прокуратура 

Работодатель задолжал охранникам корпусов Забайкальского государственного 

университета в Чите более 1 млн рублей зарплат. В отношении руководства ЧОПа возбудили 

административное дело. Об этом 23 ноября «Забайкальскому рабочему» сообщил старший 

помощник прокурора Забайкальского края по взаимодействию со СМИ и общественностью 

Евгений Синельников. 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/aleksandr-osipov-zabgu-flagman-vysshego-obrazovaniya/
https://zabrab75.ru/news/ekonomika/turisty-smogut-posetit-v-zabajkale-konditerskuyu-fabriku-zavod-napitkov-i-gornodobyvayushhie-kompanii/
https://zabrab75.ru/news/ekonomika/turisty-smogut-posetit-v-zabajkale-konditerskuyu-fabriku-zavod-napitkov-i-gornodobyvayushhie-kompanii/
https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/ohrannikam-korpusov-zabgu-v-chite-zadolzhali-bolee-1-mln-rublej-po-zarplate-prokuratura/
https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/ohrannikam-korpusov-zabgu-v-chite-zadolzhali-bolee-1-mln-rublej-po-zarplate-prokuratura/
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— Сотрудники прокуратуры Ингодинского района 22 ноября внесли в ЧОП представление 

об устранении нарушений и возбудили по данному факту административное дело, — уточнил 

Синельников. 

По его словам, такая ситуация сложилась, в том числе и из-за того, что университет задолжал 

выплату средств по контракту частному охранному предприятию. 

— Прокуратура также внесла представление об устранении нарушений в адрес ЗабГУ, — 

добавил Синельников. 

 

«Забайкальский рабочий» №46 от 16 ноября 2022 года 
«Профессия добра и созидания» 

Поздравление губернатора Забайкальского края Александра Осипова факультету 

строительства и экологии ЗабГУ с 5-летием. 
 

«Все направления нашего факультета жизненно необходимы» 

Интервью с экс-деканом факультета строительства и экологии ЗабГУ Юрием Коном, 

который рассказал о направлениях развития факультета. 
 

«История факультета: с момента основания до современности» 

Статья об основных этапах становления и развития факультета строительства и экологии 

ЗабГУ.  
 

«Их стараниями молодеет Чита» 

Фотогалерея проектов, выполненных выпускниками факультета строительства и экологии 

ЗабГУ.  
 

«Устами студента глаголет истина» 

В материале студенты факультета строительства и экологии ЗабГУ рассказывают о 

преимуществах обучения на данном направлении.  
 

«Судьба выпускников стройфака» 

Подборка кратких интервью с выпускниками ФСиЭ ЗабГУ. 
 

«Галерея славы» 

Фотоподборка выдающихся преподавателей факультета строительства и экологии ЗабГУ.  
 

«От сессии до сессии» 

Поздравление факультету строительства и экологии ЗабГУ с 50-летием от студенческого 

актива. 
 

«Чита спортивная» №22 от 3 ноября 2022 года 
«Победили представители ЗабГУ» 

Заметка о проходившем в ЗабГУ волейбольном турнире памяти Тамаровского. 
 

«Александр Буторин: Победа будет за нами!» 

Материал об отправке начальника спортивного клуба ЗабГУ в зону проведения СВО. 
 

«Турнир успеха» 

Новость о городском интегрированном турнире по бочче, организованном РЦИО ЗабГУ. 
 

«Команда «Адреналин» взяла кубок края» 

Заметка о проходивших в ФОК ЗабГУ «Университет» соревнованиях по классическому 

троеборью.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 


